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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
p r a t i c i   e   p a r e r i   l e g a l i   d e i   n o s t r i
esperti.Speciale FONDI PA Settimanale di
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
m i r a t a   d i   t u t t i   i   b a n d i .
http://62.77.55.15/asmel_eu_ORIGINAL/index.php?option=com_visforms&view=visforms&id=7
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SPORTELLO ANTICORRUZIONE

SPORTELLO  ANT ICORRUZ IONE  La
Community dei Responsabili Anticorruzione e
Traspa renza  SOFTWARE E  SERVIZ I
A MM I N I S T R A T I V O    G E S T I O N A L I
AGGIORNATI ALLA DETERMINAZIONE
ANAC 12/2015 E ALLE PREVISIONI DEL PNA
2 0 1 6  2 0 1 8   S U
WWW.SPORTELLOANTICORRUZIONE.IT
La comunità professionale dei Responsabili
p r evenz i one   co r r uz i one   (RPC)  e   de i
Responsabili per la trasparenza e integrità
(RTI)è promossa da ASMEL ed è gratuita per
gli enti associati. Su Sportello Anticorruzione
sono   d i s pon i b i l i :   S cadenza r i o   d eg l i
adempimentioperativi per l'aggiornamento del
PTPC 20162018 (e modulistica); Istruzioni
operative per la compilazione della Scheda
per la Relazione Annuale del RPC (integrate
con quelle ANAC del 11.12.2015), Schema per
la predisposizione del DUP comprensivo degli
adempimenti anticorruzione;VideoCorsi e
modulistica per la Formazione obbligatoria
2015;Software APP Anticorruzione per gestire
concretamente tutte le attività e scadenze;
Consulenza on line personalizzata. Le novità
dei PTPC 20162018 saranno affrontate nel
c o r s o   d e i   Sem i na r i   i n   p r o g r amma   a
Montagnareale (Me) il 12 gennaio, Poirino (To)
il 15 gennaio, a Napoli il 18 gennaio, a Casalnuovo Monterotaro (Fg) il 26 gennaio e a Melfi (Pz) il 2
febbraio. Contatti: posta@asmel.eu www.sportelloanticorruzione.it 800 16 56 54

18 gennaio 2016 Sportello Anticorruzione
ASMEL
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CASALNUOVO A L L' INCONTRO HANNO PRESO PARTE ANCHE AMMINISTRATORI E
TECNICI DI DIVERSE REGIONI

Appalti pubblici, i sindaci vanno a confronto su
nuove normative e riflessi sugli enti locali

Grande interesse e notevole affluenza al
convegno svoltosi a Casalnuovo Monterotaro
su un tema quanto mai attuale: "Gli appalti dei
Comuni dopo le ultime novità normative e la
legge di stabilità 2016", organizzato dall'
Asmel in collaborazione con l' Anci Puglia e il
centro subappenninico, al  quale hanno
partecipato sindaci, amministratori locali,
responsabili degli uffici tecnici e segretari
comunali di molti centri della Puglia, Molise,
Campania, Basilicata e Calabria, che si sono
con f r on t a t i   s u l l e   v a r i e   e   sos t anz i a l i
problematiche degli enti locali, in particolare la
normativa sulla legge delega di riforma degli
appalti, il mercato elettronico della pubblica
amministrazione, la legge di stabilità e le
nuove diret t ive  in mater ia di  normativa
anticorruzione.
«Siamo onorati della scelta dell' Asmel  ha
asseri to  i l  s indaco Pasquale De Vita  in
apertura dei  lavor i     di  ospi tare questo
importante convegno nel nostro Comune,
dimostratosi virtuoso nel recepire la normativa
di semplificazione dell' attività contrattuale e
degli adempimenti burocratici, nonché di aver
saputo rispettare i vincoli del patto di stabilità».
Dopo il saluto del presidente dell' Anci Puglia,
senatore Luigi Perrone, ha svolto la relazione
centrale dei lavori il segretario nazionale Asmel, Francesco Pinto, il quale ha avanzato la proposta "di
abolire completamente il codice degli appalti con l' immediata introduzione delle direttive comunitarie di
settore, con l' obiettivo di eliminare una ragnatela di prescrizioni che appesantiscono gli adempimenti
burocratici. Uno dei principali antidoti alla corruzione, infatti, è rappresentato proprio dallo sfoltimento e
dalla semplificazione delle normative». I lavori del convegno, che ha avuto il supporto tec nico di Halley
informatica, sono stati conclusi da Vito Rizzo, esperto di contrattualistica pubblica, che ha illustrato le
ultime normative in materia di legge di stabilità, anticorruzione, mille proroghe e codice degli appalti.
Sono 2.200 in tutta Italia e 56 in Puglia gli enti locali aderenti all' Asmel, associazione che ha sede a
Gallarate, la cui finalità è quella «di stimolare e sostenere l' innovazione e la valorizzazione del sistema
delle istituzioni locali secondo i principi di sussidiarietà, autonomia e decentramento». Adesso si passa
alla fase successiva in attesa di concretizzare gli impegni programmatici elencati nell' ac cordo.

1 febbraio 2016
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A Firenze un cantiere di sviluppo
Intesa tra i soci pubblici per l' intervento sulla Fortezza da Basso  L' obiettivo: creare un
polo di eventi internazionale

Non sono stati anni facili per Firenze Fiera, la
società a maggioranza pubblica che gestisce il
polo fieristicocongressuale formato dalla
cinquecentesca Fortezza da Basso, dal Centro
congressi e dal Palazzo degli affari, a due
passi dalla stazione ferroviaria di Santa Maria
Novella e dunque nel centro cittadino.
Da una parte la necessità di risanare i conti,
affondati in passato da gestioni distratte e
strategie ondivaghe; dall' altra la crisi del
settore che ha compresso eventi e fatturato,
difficili da rivitalizzare con strutture bisognose
di restyling e ammodernamento. E poi una
governance che ha visto Regione Toscana
(socio di riferimento con il 31,8%), Camera di
commercio, Comune e Provincia di Firenze
(ora Città metropolitana) rimpallarsi i problemi,
tra cui quelli tecnici legati alla natura storica
della fortificazione.
Ora però quegli stessi soci hanno annunciato
la svolta e il cambio di passo. E, dopo anni di
annunci andati a vuoto, è partito un lavoro di
squadra che ha già dato i primi risultati.
Sul fronte delle strutture l' aiuto è arrivato dalla
Camera di commercio, che ha messo in
vendita due immobili nel centro di Firenze  l'
ex Borsa Merci (5.600 mq di superficie lorda commerciale) e il palazzo della Loggia del grano (3.500
mq)  attraverso un bando con base d' asta 78,7 milioni di euro che scadrà il 17 febbraio.
L' operazione punta a trovare risorse per ristrutturare la Fortezza da Basso: e, visto che la Camera di
commercio è obbligata a reinvestire i proventi della vendita in immobili, ha deciso di acquisire parte
della Fortezza (il 25%) dagli attuali proprietari Regione Toscana, Comune di Firenze e Città
metropolitana (cederanno ciascuno l' 8,3%), che destineranno appunto le somme incassate al recupero
della fortificazione. L' accordo è già stato firmato. L' idea, condivisa dal sindaco Dario Nardella (che è
anche a capo della Città metropolitana), dal presidente della Camera di commercio Leonardo Bassilichi
e dal presidente della Regione Enrico Rossi, è di trasformare la Fortezza in un polo di eventi di rilievo
internazionale, una struttura moderna e unica, vista la natura storica e la location nel centro cittadino,
che possa attrarre fiere, grandi convegni e manifestazioni dando impulso all' economia del territorio.
L' intervento complessivo sulla Fortezza, che abbraccia 77mila metri quadrati, costa 142 milioni di euro.
Per adesso, grazie ai soldi della Camera di commercio, si partirà con il primo lotto che vale circa 65
milioni, e comprende il rifacimento del padiglione Cavaniglia (con la costruzione di un auditorium da
5.000 posti), la ristrutturazione del padiglione Spadolini e il restauro delle mura.

2 febbraio 2016
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Il Comune di Firenze sta lavorando al progetto definitivo (che dovrebbe essere pronto in aprile), per poi
bandire la gara d' appalto e avviare i lavori  nelle intenzioni  dopo le fiere estive del Pitti Uomo, Bimbo
e Filati. E proprio qui sta il nodo delicato: occorrerà fare in modo che i lavori alla Fortezza non
compromettano le rassegne della moda organizzate due volte all' anno dalla società Pitti Immagine, che
è il principale cliente di Firenze Fiera, oltre che quello che fino a oggi ha tenuto alto il nome del centro
espositivo.
Anche se il timing negli ultimi mesi ha subito una decisa accelerata, sembra comunque sfumata la
possibilità di concludere i lavori del primo lotto in tempo per il G7 di novembre 2017, che il premier
Matteo Renzi aveva annunciato si sarebbe tenuto a Firenze (e che avrebbe potuto far arrivare risorse ad
hoc), ma che ormai pare dirottato su altra destinazione.
In ogni caso i lavori di restyling, nelle intenzioni dei soci, sono propedeutici a una nuova gestione del
polo fieristico, che potrebbe essere aggregato ad altri "contenitori" cittadini per essere affidato a un
operatore unico.
Nell' attesa Firenze Fiera prosegue la marcia verso il risanamento: la società chiuderà il 2015 con un
fatturato in leggera flessione a 15 milioni di euro e un margine operativo lordo (Ebitda) negativo per
350mila euro (che segue il rosso di 1 milione nel 2014, anche se il bilancio si era chiuso in pareggio
grazie a una partita straordinaria, e quello di 2 milioni nel 2013). «Proseguiamo nell' attuazione del
nostro piano industriale, seppur con alcune modifiche  spiega Luca Bagnoli, presidente di Firenze
Fiera dal 2014 , con l' obiettivo del pareggio gestionale nel 2016. In questa fase la Fiera sta
continuando a operare normalmente, acquisendo commesse anche perché non abbiamo ancora
comunicazioni ufficiali sull' avvio dei lavori».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

SILVIA PIERACCINI
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Genova in mezzo al guado ma va avanti

RAOUL DE FORCADE  La Fiera di Genova
tiene in piedi il proprio cartellone per il 2016,
che comprende anche il prossimo Salone
nautico, nonostante la società stia seguendo
un percorso liquidatorio che ha portato all'
apertura della procedura di mobilità per tutti i
40 dipendenti.
A spiegare il cammino intrapreso da Fiera (di
cui il Comune di Genova ha il 35,17%, la Città
metropolitana il 19,95%, la Regione Liguria il
26,02%, la Cciaa i l  16,38% e l '  Autorità
portuale il 2,47%) è il presidente della spa,
Ariel Dello Strologo, che siede anche alla
guida della Porto Antico, società controllata dal
Comune di Genova. Proprio la Porto Antico è il
soggetto che dovrebbe acquisire la Fiera dopo
il risanamento, per il quale il Comune ha
recuperato 4,6 milioni. I debiti della società
ammontano, tra quelli a breve, medio e lungo
termine, a una cifra intorno ai 910 milioni; c' è
inoltre uno squilibrio economico relativo alla
gestione ordinaria che porta a un disavanzo di
circa 2 milioni l' anno.
«Stiamo agendo  afferma Dello Strologo  con
una logica liquidatoria ma con un' ottica di
salvaguardia dell ' azienda, con l'  idea di
trasferirla a qualcuno. Questo qualcuno potrebbe essere la Porto Antico ma solo se l' operazione sarà
valutata positivamente, a fronte della ristrutturazione del debito di Fiera. Crediamo che questa sia la
condizione corretta perché il passaggio possa avvenire ma, in questo momento, manca. In questo
momento c' è una eccessiva presenza di debito e personale, che va sanata». Dello Strologo precisa che
l' obiettivo della procedura di mobilità (le lettere di avvio sono giunte ai dipendenti il 25 gennaio) «è di
trovare una soluzione lavorativa per tutti» coloro che escono. Ovviamente attraverso l' intervento degli
enti pubblici che sono soci della Fiera. La Fisascat Cisl ha chiesto che sia convocato «un tavolo
parallelo con i soci e i sindacati per ricollocare questi esuberi». Grazie ai 4,6 milioni sbloccati dal
Comune, peraltro, potranno essere stipulati gli accordi con i creditori della spa.
Riguardo alle manifestazioni, Dello Strologo sottolinea che «il cartellone 2016 è quasi completo e
qualcosa si potrà aggiungere».
Restano gli appuntamenti tradizionali: la Fiera Primavera (110 aprile), Natalidea (818 dicembre) e,
come si è detto, il Nautico (2025 settembre). «Siamo già seduti al tavolo con Ucina (la Confindustria
nautica, ndr)  precisa Dello Strologo  per l' organizzazione del prossimo Salone». Al quale si dovrebbe
aggiungere, in primavera, un' esposizione di barche usate, ideata da Ucina.
Ma non manca qualche tensione, visto che Fiera non è mai entrata, come era invece previsto facesse
(glielo hanno impedito i problemi di bilancio) nella società i Saloni Nautici, attualmente partecipata al
100% da Ucina e organizzatrice del Nautico di Genova. La spa ha deciso, tra l' altro, di dar vita a un
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boat show in aprile a Venezia, dall' organizzazione del quale la Fiera è esclusa. Non solo. I Saloni
Nautici hanno presentato domanda all' Autorità portuale per avere in concessione, per alcuni anni, la
darsena di fronte alla Fiera. Ma per assicurarsi quello spazio anche la Fiera si è mossa. «Abbiamo
richiesto la concessione  dice Dello Strologo  sia come Fiera che come Marina Fiera, una società
partecipata dalla spa fieristica, che ha l' 82%, e dalla stessa Ucina (18%)». E per una parte di quella
darsena è stata presentata anche una richiesta di concessione del gruppo Pesto.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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«Provincia con Lecco, ma Como capoluogo»
Il dibattito Incontro ieri mattina dei vertici di Confcommercio con i cinque consiglieri
regionali comaschi La proposta contro lo smembramento del territorio: «Sì all'
unificazione del lago e porte aperte a Varese»

La città di Como deve restare capoluogo del
nuovo ente di area vasta che verrà creato sulle
ceneri delle Province. A dirlo Confcommercio
Como.
Ieri  matt ina la giunta e  i l  consigl io del l '
associazione di categoria hanno incontrato i
consiglieri regionali per analizzare l' ipotesi
regionale di riorganizzazione del territorio
provinciale lariano allo studio in Parlamento.
Il primo faccia a faccia Hanno partecipato,
oltre ai vertici di Confcommercio, i consiglieri
r eg iona l i  Da r i o  B ianch i   ( Lega  Nord ) ,
Francesco Dotti (Fratelli d' Italia), Alessandro
Fermi (Forza Italia), Luca Gaffuri (Pd) e
Daniela Maroni (lista Maroni presidente)
n o n c h é   i   c o n s i g l i e r i   c a m e r a l i   d i
Confcommercio Como.
«La riunione  hanno fatto sapere da via
Ballarini  è stata l' occasione per ripercorrere
la storia della nostra provincia e tracciare le
considerazioni per il prossimo futuro».
E la proposta arrivata da Confcommercio
Como è quella che prevede «l' accorpamento
dell' attuale provincia di Como con la provincia
di Lecco aprendo al territorio provinciale di
Varese  la possibi l i tà di  aggregarsi  per
rafforzare il nostro territorio che avrebbe come
capoluogo Como».
In pratica mantenendo quanto accaduto nella
storia della nostra Provincia, che comprendeva in origine sia Varese che Lecco. Varese è infatti
provincia autonoma dal 1927, mentre il distacco di Lecco è molto più recente, del 1992 (prime elezioni
nel 1995).
«È fondamentale  le parole del presidente di Confcommercio Giansilvio Primavesi  che si avanzi una
proposta in Regione che possa essere il risultato condiviso del dibattito sul territorio». L' associazione in
una nota precisa anche che «il progetto regionale, per Confcommercio Como, sarà in grado di
condizionare le decisioni del Parlamento qualora il referendum confirmatorio del prossimo autunno
dovesse dare il via alla riforma costituzionale».
La proposta regionale per ora sul tavolo, è quella di seguire quanto già fatto con le Ats (che hanno
rivisto il modello organizzativo delle Asl). Como si ritrovebbe divisa in due e con il lago addirittura in tre.
Il presidente della Regione Roberto Maroni ha successivamente comunicato l' intenzione di avviare
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confronti territoriali per arrivare a una soluzione condivisa.
I consiglieri regionali comaschi, a prescindere dagli schieramenti politici, si erano già dichiarati compatti
nel voler portare avanti un disegno che vada nella direzione di riunificare il lago.
Il sindaco molto duro Sulla questione si era già espresso in modo molto duro il sindaco Mario Lucini
dicendo: «Sarebbe una cosa assolutamente incomprensibile nei contenuti e da rifiutarsi totalmente in
termini di territorio». E ancora: «Qualsiasi ragionamento di nuova configurazione territoriale aggiunge il
sindaco del capoluogo deve partire dall' unificazione del lago e, quindi, Como e Lecco devono andare
insieme.
In secondo luogo vanno ricordati i ragionamenti fatti da tutti i soggetti politici, economici e sindacali e,
quindi, l' idea più logica è lavorare sull' area omogenea pedemontana che ha una sua ragione di
convergenza dal punto di vista geografico, storico ed economico in modo che abbia una connotazione
precisa che possa dialogare in modo proficuo e non subalterno all' area della città metropolitana».
G. Ron.
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Un solo vigile per cinque Comuni

Lodi .  Dovrà copr i re  un  ter r i to r io  d i  60
chilometri quadrati con novemila abitanti LODI
Sicurezza a rischio nella Bassa Lodigiana.
Simone Chiappa, un bravissimo agente in
servizio da oltre trentatré anni, a breve dovrà
moltiplicare le sue energie per sorvegliare
almeno cinque Comuni. Si tratta di Corno
Giov ine ,  San  F io rano ,  San to  S te fano
Lodigiano, Castelnuovo Bocca d' Adda (dopo
che l' unico vigile è andato in pensione) e
Fombio (manca  in quest '  u l t imo caso  l '
ufficialità ma il via è imminente). Chiappa
dovrà prestare servizio di pubblica sicurezza e
polizia giudiziaria su un territorio di una
sessantina di chilometri quadrati per una
popolazione di quasi novemila abitanti. Non è
ancora ben chiaro, poi, chi lo so stituirà
durante le meritate ferie e in caso di malattia.
In realtà potrebbero diventare sei i Comuni da
sorvegliare, perché quello di Terranova dei
Passerini si è riservato di portare la questione
in giunta.
Anche senza Terranova la gestione della
sicurezza in cinque Comuni, seppur vicini, non
sarà facile per l' agente tuttofare: è facile
immaginare che un solo vigile farà fatica a
eseguire con tempestività tutti gli incarichi.
Il compito principale della polizia municipale è diffondere e far rispettare le norme che regolano la
convivenza civile nel territorio comunale, divenendo referente nella vita quotidiana del cittadino per il
corretto utilizzo degli spazi comuni.
Nello specifico: l' unico agente impegnato in cinque paesi (forse, sei) dovrà occuparsi di tutto ciò che
concerne l' incolumità pubblica, la sicurezza urbana e, più in generale, il civile e ordinato vivere nei
centri urbani e in campagna.
Chiappa, insomma, è chiamato a controllare la viabilità e la sicurezza sulle strade; a vigilare in materia
di commercio e di pubblici esercizi; a coadiuvare il sindaco in veste di autorità di pubblica sicurezza; a
occuparsi altresì di protezione civile, prestando soccorso in caso di calamità, di pubblici e privati
infortuni. Infine sarà impegnato, nel tempo che rimane, in notifiche, accertamenti anagrafici, sopralluoghi
e persino polizia veterinaria. C' è chi ha avanzato l' ipotesi che per sorvegliare meglio il territorio
sarebbe bastato un coordinamento delle risorse umane presenti nei paesi vicini: i due vigili di Maleo, i
due di San Rocco al Porto e lo stesso Chiappa. «In cinque sarebbe possibile creare un piccolo
comando di polizia locale a prescindere dall' unione dei Comuni  suggerisce anche l' esperto agente ,
magari scegliendo la sede in uno dei Comuni interessati».
RIPRODUZIONE RISERVATA.
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GIACINTO BOSONI
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Sulla mobilità il Miur raggiunge l' intesa con Cgil, Cisl, Uil e Snals (Gilda non ha firmato)

Trasferimenti, contratto in arrivo
Per la chiamata diretta si farà una trattativa a parte

Trasferimenti in quattro fasi e una sequenza
contrattuale per definire i criteri a cui dovranno
attenersi i dirigenti scolastici nell' esercizio
della chiamata diretta dei docenti.
È quanto prevede un accordo politico siglato
dai rappresentanti dell ' amministrazione
scolastica e dei sindacati Cgil, Cisl, Uil e Snals
(la Gilda non lo ha firmato).
L' intesa è stata raggiunta all' esito di una
riunione che si è tenuta il 21 gennaio scorso al
ministero dell' istruzione.
E ha fatto da preludio alla contrattazione vera
e propria, che si sta tenendo in questi giorni a
viale Trastevere.
L'  amministrazione conta di  chiudere  i l
contratto entro la fine della prima settimana di
febbraio, così da inviare tempestivamente il
testo dell' accordo agli organi di controllo.
Va det to subi to che  l '  accordo pol i t ico
raggiunto  i l  21 gennaio non preclude  l '
accesso alla contrattazione ai sindacati
rappresentativi. Pertanto il confronto negoziale
sta avvenendo con la delegazione sindacale al
completo: Cgil, Cisl, Uil, Snals e Gilda. Ciò
anche se la Gilda ha già dichiarato che non
firmerà il contratto se regolerà (come è certo)
gli ambiti e la chiamata diretta da parte dei
dirigenti scolastici.
Ecco le novità contenute nell' accordo del 21 gennaio.
La prima fase dei movimenti, che avverrà a livello provinciale, riguarderà i docenti già in ruolo nell' anno
scolastico 2014/2015.
In questo stadio saranno trattati anche gli insegnanti appartenenti alla dotazione organica del sostegno
delle scuole superiori (Dos). Che fino ad ora non avevano mai avuto titolo a una sede definitiva. Questa
particolare tipologia di docenti, infatti, di anno in anno, veniva collocata nella fase della mobilità annuale,
sui posti in organico di fatto, tramite la presentazione di domande di utilizzazione.
Dal 1° settembre prossimo, invece, è prevista l' assegnazione di una sede definitiva di titolarità. Così
come avviene per i docenti di sostegno delle scuole medie. In questa prima fase saranno trattati anche i
docenti soprannumerari, i trasferiti d' ufficio nell' ottennio e quelli appartenenti a classi di concorso in
esubero.
Ognuno di loro potrà chiedere il trasferimento nella provincia di titolarità secondo le vecchie regole.
Mantenendo cioè il diritto alla sede di titolarità anche ad esito della mobilità. Che avverrà previa
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presentazione della domanda di trasferimento, compilata indicando le scuole di preferenza e i codici
meccanografici.
Qualora una di queste preferenze dovesse essere accolta, il risultato sarà l' assegnazione della titolarità
nella sede prescelta. I docenti già in ruolo nell' anno scolastico 2014/2015 saranno trattati con priorità
rispetto ai neoimmessi in ruolo. E dunque, ai fini dei movimenti, saranno considerati disponibili anche i
posti attualmente occupati (in via provvisoria) dai neoimmessi ruolo. I docenti assunti a tempo
indeterminato nelle fasi 0 ed A, saranno trattati immediatamente dopo. Anche loro potranno ottenere
una sede definitiva di titolarità, presentando la domanda seguendo le vecchie regole, indicando i codici
meccanografici delle scuole e la dizione in chiaro.
Per quanto riguarda la mobilità interprovinciale, i docenti già in ruolo nel 2014/2015 potranno presentare
la domanda e saranno trattati in via prioritaria. La mobilità assumerà rilievo tra ambiti. Ma se l'
interessato dovesse ottenere il trasferimento nell' ambito indicato per primo nella domanda di
trasferimento, assumerà la titolarità nella sede che gli sarà assegnata. Se lo otterrà per un altro ambito,
non otterrà la titolarità della sede e sarà assoggettato alla chiamata diretta da parte del dirigente
scolastico.
Dopo i docenti già in ruolo nel 2014/2015, saranno trattati i docenti assunti nelle fasi B e C tramite lo
scorrimento delle graduatorie dei concorsi ordinari. Costoro, per ottenere l' assegnazione ad un ambito
territoriale definitivo, dovranno indicare tutti gli ambiti della provincia alla quale sono stati assegnati all'
atto dell' assunzione. La sede di servizio sarà assegnata ad esito della chiamata diretta da parte del
dirigente scolastico.
Questi movimenti avverranno in deroga al vincolo di permanenza triennale nella provincia. E dunque,
anche i neoimmessi in ruolo potranno produrre la domanda di trasferimento anche per altre province.
Fermo restando che, questi ultimi, potranno indicare gli ambiti e non le scuole.
I docenti neoassunti nelle fasi B e C, tramite lo scorrimento delle graduatorie esaurimento, saranno
assoggettati alla mobilità su tutto il territorio nazionale.
E dunque, riceveranno l' assegnazione all' ambito territoriale definitivo all' esito della presentazione di
una domanda, nella quale dovranno indicare tutti gli ambiti compresi nel territorio nazionale.
Coloro che non lo faranno otterranno l' assegnazione all' ambito d' ufficio. La sede di servizio sarà
assegnata invece per chiamata diretta del dirigente scolastico.
I docenti immessi in ruolo dalle graduatorie del concorso ordinario in una qualsiasi delle fasi del piano
straordinario di assunzioni (0, A, B e C) potranno comunque presentare la domanda di trasferimento
interprovinciale in deroga al vincolo triennale.
Ma non assumeranno la titolarità della sede e saranno assoggettati alla chiamata diretta a da parte dei
dirigenti scolastici.
Ai passaggi di ruolo ed ai passaggi di cattedra sarà assegnato il 25% dei posti vacanti e disponibili.
Sempre che non vengano a crearsi situazioni di soprannumero.
Nel qual caso, i posti vacanti e disponibili dovranno essere utilizzati prioritariamente per ricollocare il
personale in esubero. L' accordo politico del 21 gennaio non chiarisce se l' esito della mobilità
professionale sarà l' assegnazione all' ambito oppure l' assunzione di titolarità sulla scuola prescelta.
Infine Cgil, Cisl, Uil e Snals si sono accordati con l' amministrazione per demandare ad un' apposita
sequenza contrattuale la definizione delle procedure, delle modalità e dei criteri di assegnazione alle
scuole dei docenti titolari nell' ambito. La sequenza contrattuale dovrà essere adottata entro 30 giorni
dalla stipula del contratto sulla mobilità.
© Riproduzione riservata.

CARLO FORTE
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la proposta è emersa nel corso di un convegno organizzato a roma dallo snalsconfsal

Un tavolo MiurminLavoro sull' alternanza scuola
lavoro

«Il ministro del lavoro vuole aprire un tavolo
con il Miur per l' alternanza scuolalavoro».
Maurizio Drezzadore, consulente del ministero
del lavoro, risponde alla richiesta rivolta poco
prima da Carla Galdino, rappresentante del
Miur, durante il convegno «La centralità di una
scuola seria. Più istruzione per la formazione il
lavoro» organizzato, venerdì scorso, dallo
SnalsConfsal alla Camera. «Le aziende per l'
alternanza ci chiedono incentivi fiscali a loro
suppor to»,  sp iega Gald ino.  «S i  dovrà
s t r u t t u ra re   un  mode l l o   su   come   f a re
apprendimento in impresa. Non si tratta più
delle visite degli studenti nelle aziende»,
aggiunge Drezzadore, sottolineando «il forte
bisogno di parlare un linguaggio comune tra
scuole e imprese» e «la sfida che si apre: l'
efficienza tra le politiche attive e le politiche
formative».
«La prima questione è la necessità di un'
istruzione seria», insiste Marco Paolo Nigi,
segretario generale SnalfConfsal, «la vera
base per l' acquisizione di conoscenze e
competenze su cui fondare una formazione
utile all' occupabilità delle giovani generazioni
e alla creazione di lavoro più competitivo e
innovativo». Distinguendo l' istruzione dalla
formazione. «Ma la ricerca di percorsi non può
essere quella di una deriva aziendalistica e utilitaristica della scuola del sapere». Così, prosegue, «l'
alternanza deve essere integrata con i processi di istruzione», senza andare «nella logica della
'sottrazione' di scuola, ma anzi verso quella del rafforzamento delle conoscenze e competenze
scolastiche per un migliore inserimento nel mondo del lavoro».
La proposta dello Snals, allora, è collocare i percorsi di alternanza scuolalavoro prevalentemente nei
tempi fuori da quelli curricolari e nei periodi estivi, non farne «occasione né di addestramento, né di
sfruttamento, né un cambiamento della funzione docente»; le ore di alternanza previste dalla Buona
Scuola, quindi, «devono mantenere le loro natura di strategia per incrementare le capacità di
orientamento degli studenti e le opportunità di lavoro».
Una strategia che, sottolinea Nigi, «non può terminare con al scuola superiore»: l' alternanza per lo
Snals dovrebbe essere introdotta in modo più strutturato in tutti i percorsi accademici e in modo più
intenso in quelli dove già prevista.
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Tutte proposte alla base del progetto sperimentale di alternanza Scholarsjob ideato da Confsalform
utilizzando fondi interprofessionali per formare i tutor aziendali, coinvolgendo nel percorso in social
media operator 25 studenti di 3 istituti tecnici informatici a Fermo, Manduria e Poggio Mirteto e 25
imprese del territorio. Attraverso un portale dedicato è possibile geolocalizzare le competenze acquisite
e pubblicarle sul proprio profilo, mentre le scuole possono selezionare e introdurre nel Ptof uno o più
insegnamenti opzionali collegati a stage e tirocini curricolari e, su richiesta, anche extra curriculari post
diploma. Mentre a sostenere la formazione dei tutor all' interno dell' azienda intervengono i voucher del
fondo interprofessionale FonArCom.
Tuttavia, spiega Marina Calderone, presidente del Consiglio nazionale dell' ordine dei consulenti del
lavoro, per un' offerta formativa adeguata alle esigenze del lavoro la formazione ha bisogno di essere
coadiuvata «da un percorso di orientamento al lavoro che deve iniziare già sui banchi di scuola» ed «è
necessario un sistema di acquisizione delle competenze che renda più facile il dialogo tra mercato e
università, coinvolgendo anche il mondo delle professioni». «È rischioso considerare la scuola ancella
del lavoro, perché occorre un livello di cultura di base sempre più alto, oltre a una curvatura delle
competenze sulle esigenze del mondo del lavoro», osserva Silvia Costa, presidente della commissione
cultura e istruzione del Parlamento europeo.
C' è bisogno di un dialogo più profondo con il sistema delle imprese e delle istituzioni», ma è anche
importante «l' internazionalizzazione dei curricula e una Icard europea degli studenti, che permetta loro
dia vere anche agevolazioni. «L' istruzione professionale deve essere messa al centro delle politiche dei
Paesi europei», insiste Klaus Heeger, segretario generale Cesi (confederazione europea dei sindacati
indipendenti), ribadendo la «necessità che investano nella formazione professionale» e ricordando che
dal 2015 l' Italia ha aderito all' Alleanza europea per l' apprendistato, di cui ora fanno parte 26 Paesi
europei, oltre 40 imprese e organizzazioni offrono tirocini e oltre 140mila sono i contratti di
apprendistato per la formazione sottoscritti.

EMANUELA MICUCCI
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In Regione si liberano 130 posti
L' assessore Demuro: la metà sarà riservata al personale di altre amministrazioni

CAGLIARI La Regione assume. Sono 130 i
posti da occupare nei prossimi anni. Il piano di
reclutamento del personale, però, dovrà
«obbligatoriamente tenere conto dei vincoli
che derivano dalla normativa nazionale e dare
corso,  pr ima d i   tu t to ,  a l la  mobi l i tà  de l
personale proveniente da altre pubbliche
amministrazioni».
Ad affermarlo è l' assessore del Personale
Gianmario Demuro che spiega: «una quota di
almeno il 50 per cento dei nuovi ingressi nel
sistema Regione deve essere riservato, per
legge, a personale in arrivo da altre pubbliche
amministrazioni».
Secondo l' esponente della giunta Pigliaru «il
calcolo della capacità assunzionale è stato
effettuato tenendo conto delle percentuali del
turn over ammesso nel pubblico impiego,
calcolato sul dato della cessazione dal servizio
nel triennio 20122015, pari 320 unità, e della
previsione 20162017 stimata in ulteriori 70
unità. Occorre dunque coprire vuoti dell '
organico e contestualmente fare fronte alle
mutate esigenze attraverso l' acquisizione
delle figure professionali qualificate di cui il
sistema Regione ha maggiormente bisogno 
aggiunge Demuro .
Tutto questo nella piena consapevolezza di come ciò vada conciliato con la valorizzazione delle
professionalità esistenti». A breve sarà sottoposto alle organizzazioni sindacali un questionario per la
realizzazione della banca dati delle competenze e si stanno esaminando le istanze di mobilità interna
del personale, presentate da circa 260 dipendenti di ruolo dell' amministrazione e degli enti.
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Demuro ai sindacati: lavoriamo anche sulla mobilità interna

«Personale, presto la banca dati»

«Nell' asfittico panorama occupazionale che
caratterizza la nostra Regione la notizia di
prossime assunzioni non può che essere
accolta positivamente, visto che da troppi anni
avevamo perso le tracce di un concorso
pubbl ico,  ass is tendo a una sequela d i
stabil izzazioni che in diversi casi hanno
generato non poche perplessità». Così il
Sadirs (sindacato autonomo dipendenti
Regione Sardegna), a proposito dell' annuncio
fatto dall' assessore Gianmario Demuro sulla
futura chiamata di 130 f igure altamente
specializzate. In una nota, i segretari Luciano
Melis e Giovanni Deligia ricordano che prima
bisogna però creare «la tanto sbandierata
Banca delle competenze, attivando di seguito i
percorsi di riqualificazione e valorizzazione del
personale e i processi di mobilità interna».
La Uil Fpl ricorda che «l' adeguamento delle
dotazioni e della copertura delle notevoli
carenze è una nostra vertenza "storica", sia
per esigenze di funzionalità degli uffici, sia per
dare prospettive di crescita professionale ai
dipendenti e di occupazione ai giovani. Finora
però  prosegue il segretario, Giampaolo
Spanu  «l' assessore è sfuggito al confronto di
merito nonostante ripetute richieste».
Chiarisce Demuro che «una quota di almeno il
50% dei nuovi ingressi deve essere riservato,
per legge, a personale in arrivo da altre pubbliche amministrazioni e che il calcolo è stato effettuato
tenendo conto delle percentuali del turnover ammesso nel pubblico impiego, calcolato sul dato della
cessazione dal servizio nel triennio 20122015 (320 unità) e della previsione 20162017 stimata in
ulteriori 70 unità». Inoltre, «sarà a breve sottoposto alle organizzazioni sindacali un questionario
finalizzato alla realizzazione della banca dati delle competenze, mentre si sta lavorando per concludere
la fase di esame delle istanze di mobilità interna, presentate da circa 260 dipendenti di ruolo dell'
amministrazione e degli Enti». (cr. co.
)
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STATO DI AGITAZIONE In attesa del decreto legislativo di riordino del sistema

Camera di Commercio, oggi l' assemblea regionale
dei dipendenti

Nei prossimi giorni il Consiglio dei ministri
varerà il decreto legislativo di riordino del
sistema delle Camere di Commercio. «Si
prevede la limitazione drastica delle funzioni a
quelle meramente anagrafico certificative 
spiegano Cgil, Cisl e Uil insieme alle sigle del
pubblico impiego  il taglio lineare del numero
dei lavoratori, il dimezzamento delle risorse
derivanti dal diritto annuale pagato dalle
imprese (risparmio medio per impresa 50
euro/anno). Il tutto indipenden temente da
qualsiasi considerazione sull' efficienza, sull'
utilità e sui costi dei servizi oggi forniti dalle
Camere di Commercio che non hanno alcuna
incidenza sul bilancio statale.
Le imprese  incalzano i sindacati  specie le
medio piccole, perderebbero quel sostegno
pubblico (per l '   in novazione, per l '   inter
nazionalizzazione, per l' accesso al credito e
alle altre opportunità di finanziamento, per la
formazione imprenditoriale) di cui fino ad oggi
hanno potuto usufruire. I cittadini perderebbero
il ruolo che le imprese, attraverso la Camera di
Commercio, hanno svolto sul territorio. I
lavora to r i  de l  s is tema camera le  sono
ovviamente preoccupati per il loro futuro e
aderiscono allo stato di agitazione proclamato
a livello nazionale, ma come cittadini prima ancora che come lavoratori sottolineano l' assurdo spreco di
competenze e capacità operative che si prospetta e il danno al futuro del tessuto economico regionale
che ne deriverà. Sempre disponibili ad essere agenti di vera innovazione per il territorio di cui sono
cittadini  spiegano ancora i sindacati  tutti i lavora tori del sistema camerale della Regione Emilia
Romagna si riuniranno oggi a Bologna alle 14.30 presso l' Auditorium della Regione (viale Aldo Moro
n.18), per chiedere con forza ai beneficiari dei servizi erogati dalla Camera di Commercio  imprese,
loro rappresentanze, loro consulenti  come anche alle istituzioni ed ai politici del territorio regionale, di
prendere coscienza della situazione facendo sentire con forza la loro voce per il miglioramento, e non la
distruzione, del sostegno e dei servizi offerti all' economia locale».
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"Appalti e riciclaggio l' economia d' Italia
condizionata dalle mafie"
L' allarme della Dia: record di infiltrazioni negli enti locali Le regioni del centronord
come terra di conquista

IL SANGUE non macchia i soldi. Dimenticate
morti ammazzati e regolamenti di conti, le
mafie 2.0 seminano più tossine nell' economia
che cadaveri nelle strade. Si alleano con «le
devianze» dell' apparato dello Stato. Inquinano
il tessuto imprenditoriale e i ceti professionali
di intere aree del territorio, in Italia e sempre
più all' estero, dove la 'ndrangheta calabrese
assurge al ruolo di «holding mondiale del
crimine ». È capil lare e severa, l '  ult ima
re laz ione  semes t ra le  de l la  D i rez ione
investigativa antimafia. In 275 pagine, si
disegna lo scenario di organizzazioni criminali
che assumono «la morfologia caratteristica dei
gruppi societari internazionali». Come se
fossero multinazionali della Silicon Valley.
Attraverso una «capogruppo », che conserva
quasi sempre il suo «centro decisionale» nelle
regioni d' origine Sicilia, Calabria, Campania e
Puglia, le organizzazioni mafiose «controllano
e dirigono, secondo un disegno unitario,
molteplici business criminali sempre più
interdipendenti ». Le mafie, racconta l' analisi
coordinata dal direttore della Dia, il generale
Nunzio Ferla, sono sempre più in grado «di
intessere profonde relazioni con la zona grigia
».
IL CANCRO NELL' ECONOMIA La criminalità organizzata ha messo in piedi «un ciclo economico
criminale in grado di alterare il corretto processo di sviluppo dell' economia nazionale ed estera». Ecco
perché sarebbe «miope limitare la percezione» di questo assedio «alle sole evidenze giudiziarie»: il
fenomeno è ben più «complesso» e «affonda le radici spesso anche nei gangli più nascosti della
pubblica amministrazione e dell' imprenditoria, con un intreccio profondo tra mafia e corruzione che
impone, a tutti i livelli istituzionali e della società civile, un impegno sempre maggiore». Ogni mafia ha
ormai esteso le proprie ramificazioni in altre regioni d' Italia. Lombardia, Emilia Romagna, Lazio, sono
diventate terra di conquista, mentre si affacciano altre figure criminali, diverse e autonome da quelle
storiche. La Dia cita l' inchiesta della Procura di Roma su Mafia capitale: una realtà che presenta
«caratteri originali, con genesi propriamente romana, non assimilabili a quelli delle consorterie
tradizionali ».
LA PISTA DEL DENARO La Dia e il Nucleo di polizia valutaria della Finanza lavorano in stretto contatto
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con l' Unità di informazione finanziaria della Banca d' Italia che segnala le operazioni sospette.
Dallo scorso maggio, sottolinea il generale Ferla a Repubblica, «con il nuovo protocollo d' intesa siglato
con la Procura nazionale guidata da Franco Roberti e grazie a un nuovo sistema informatico, gli analisti
della Dia possono verificare fino in fondo le segnalazioni». Nei primi sei mesi del 2015, la Banca d' Italia
ha inviato oltre 40 mila "comunicazioni".
Dai controlli sono scaturite 132 mila operazioni sospette: bonifici, versamenti e prelievi in contanti,
prelievi allo sportello, bonifici esteri. Il maggior numero, 28 mila, in Lombardia.
Seguono Lazio (15 mila) e Campania (14 mila).
E poi ci sono gli appalti: nel primo semestre del 2015 la Dia ha effettuato 89 accessi a cantieri in tutta
Italia, 22 dei quali a opere collegate all' Expo di Milano. All' esito del monitoraggio sono state emanate
78 informative interdittive, 8 delle quali per appalti dell' Expo. Ma dal giugno 2009, quando sono iniziati i
lavori per l' esposizione, i controlli hanno portato complessivamente a 108 interdittive. La maggior parte
di questi provvedimenti ha riguardato imprese infiltrate dalla 'ndrangheta e per il 60 per cento aziende
specializzate nel movimento terra.
L' IMPERO DELLE 'NDRINE Il traffico internazionale di cocaina è il core business della 'ndrangheta. Ma
già da un pezzo le 'ndrine hanno messo gli occhi e le mani sui grandi appalti. Non solo in Calabria. Il 9
gennaio 2015 il Tar del Lazio ha confermato lo scioglimento del Comune di Sedriano, in provincia di
Milano: il primo caso in Lombardia. I clan calabresi sono «in grado di intessere profonde relazioni con la
cosiddetta zona grigia, ossia con quell' area istituzionale fortemente articolata dove operano, a vario
titolo e responsabilità, accanto a soggetti economici, siano essi vessati o collusi, anche devianze dell'
apparato amministrativo e o burocratico, statale e locale».
LA MORSA DI COSA NOSTRA La mafia siciliana, ancora oggi, si fa forte di un «processo di
infiltrazione negli apparati dello Stato». Oltre alle attività illecite tradizionali, le cosche ricercano «l'
acquisizione dei consensi sia nel mondo dell' imprenditoria che delle pubbliche amministrazioni ». La
Dia sottolinea la «connaturata capacità» di Cosa nostra di creare «situazioni di opacità, promuovendo
un' opera di delegittimazione di quanti tentino di ostacolarla e attirando, allo stesso tempo, esponenti del
sistema politico, economico e amministrativo». Una strategia alla quale si aggiunge la corruzione,
«anche di matrice non mafiosa ». Anche Cosa Nostra, come già la camorra, ha messo le mani sull'
affare dei rifiuti. Tra i settori da monitorare, la Dia indica anche «i progetti legati allo sviluppo di fonti
energetiche alternative, l' emergenza ambientale e le attività ad alto contenuto tecnologico».
I BROKER DELLA CAMORRA Pur frammentata in 110 clan, la camorra dispone di una «capacità di
condizionamento culturale delle fasce più deboli della popolazione», riuscendo spesso a «porsi come
punto di riferimento unitario e alternativo allo Stato». I clan hanno manifestato una «spiccata vocazione
ad infiltrarsi, anche fuori regione e all' estero, negli apparati economici e finanziari », così da
«atteggiarsi a soggetto economico in grado di operare sul mercato legale per acquisire una posizione
dominante, se non monopolistica, di attività economiche».
In alcuni settori, come i traffici di rifiuti, stupefacenti, armi, nella contraffazione di documenti e
banconote, i clan della camorra hanno dimostrato di saper utilizzare «tecnologie all' avanguardia».
Malavitosi, ma al passo con i tempi. La mafia 2.0 uccide e inquina, non solo d' estate.
©RIPRODUZIONE RISERVATA La 'ndrangheta con ramificazioni così capillari da essere ormai una
"holding mondiale del crimine" La camorra e la capacità di porsi come "punto di riferimento unitario e
alternativo allo Stato"

DARIO DEL PORTO CONCHITA SANNINO
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Appalti, incarichi e incentivi i nuovi paletti anti
corruzione
Il Comune vara il piano triennale: bonus ai dirigenti che ruotano, centrale unica per gli
acquisti Più poteri al servizio ispettivo, tutela per chi denuncia anonimamente casi
sospetti tra i colleghi

> > GIOVANNA VITALE UNA CENTRALE
unica di committenza per gestire tutti gli
appalti del Campidoglio. Bonus e premi per
incentivare la rotazione negli incarichi.
Tutti d' ora in poi assegnati non più per
cooptazione, su segnalazione o amicizie
interne, bensì su criteri oggettivi di merito, a
pa r t i r e  da l l a  pe r fo rmance  d i   c i ascun
dipendente,  che saranno def in i t i   in  un
regolamento ad hoc.
Ancora. Un servizio ispettivo, indipendente e
con pieni poteri, che vigili e intervenga sulle
aree di rischio. E maggiori tutele per chi,
anche in forma anonima, denunci episodi
sospetti.
Dopo le  l inee guida,  ieri   i l  commissario
Francesco Paolo Tronca ha varato il nuovo
piano anticorruzione di Roma Capitale.
SEGUE A PAGINA II.

GIOVANNA VITALE
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Milleproroghe. Da oggi il voto in commissione al Senato sugli emendamenti

Appalti, verso un altro stop per la «tassa sui
licenziamenti»

Governo e Parlamento lavorano allo stop della
«tassa sui licenziamenti» negli appalti, cioè all'
obbligo di pagare il contributo Naspi anche
quando l' impresa che subentra assorbe tutti i
lavoratori dell' azienda uscente dal contratto. Il
problema è scattato il 1° gennaio, allo scadere
dei termini fissati a suo tempo dalla legge
Fornero, e rappresenta un cortocircuito
perché obbl iga a l   f inanz iamento d i  un
ammortizzatore sociale (da 490 euro per un
anno di anzianità fino a 1.470 euro per tre anni
di anzianità) anche quando in realtà non si
determinano nuovi problemi di occupazione.
Sul punto il cantiere è ancora aperto, perché si
tratta di individuare i confini dello stop e
trovare le coperture necessarie, ma dovrebbe
essere il passaggio in Senato del decreto
legge Milleproroghe ad affrontare la questione.
Questa mattina i voti sugli emendamenti al
p r o v v e d imen t o   c om i n c e r a n no   n e l l e
commissioni riunite Affari costituzionali e
Bilancio di Palazzo Madama, dove è arrivato
anche il minifascicolo dei correttivi preparato
dal Governo.
Del pacchetto fa parte lo slittamento a fine
2016 dei termini per preparare il portale
nazionale delle aste pubbliche, mentre si sposta a fine maggio la scadenza entro la quale decidere sulle
richieste degli enti locali di ripristinare l' ufficio del giudice di pace. Un mese in più è concesso al
commissario delle Ferrovie del Sud Est per mettere a punto il piano di rilancio restando al riparo delle
azioni esecutive da parte dei creditori In fatto di finanza pubblica, si prevede di replicare per un altro
anno la procedura di riparto della quota premiale del fondo sanitario, e quella per l' assegnazione del
fondo sperimentale alle Province.
Province e Città metropolitane attendono poi il via libera al rinnovo dei contratti precari anche per chi ha
sforato il Patto del 2015, che dovrebbe arrivare con un correttivo ad hoc, mentre sembrano allungarsi i
tempi per la ridefinizione delle sanzioni finanziarie.
I Comuni, dal canto loro, tornano alla carica sulle loro proposte che hanno superato il vaglio dell'
ammissibilità, a partire dall' estensione degli strumenti per compensare il salario accessorio già pagato
ai dipendenti negli ultimi anni e considerato illegittimo dalla Ragioneria generale o dalla Corte dei conti.
Anche sul punto sono in corso limature per la presentazione di un testo definitivo, che deve coniugare l'
esigenza di affrontare un problema diffuso con quella di evitare una «salvagente» troppo largo. Saranno
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confermati per un altro anno, poi, gli strumenti flessibili di modifica del bilancio statale, in attesa dell'
applicazione a regime delle nuove regole.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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Anac: dati da pubblicare entro il 31/1

P.a., trasparenza sui contratti

Entro il 31 gennaio di ogni anno devono
essere pubblicati sul sito web di ogni stazione
appaltante, i dati di tutti i contratti pubblici,
anche affidati senza gara o con procedure in
deroga; sanzioni fino a 25 mila euro per chi
non adempie. È quanto stabilisce la delibera
Anac n. 39 del 20 gennaio 2016 che disciplina
sostituendo una precedente delibera dell' Avcp
del 2013 gli obblighi comunicativi previsti dalla
legge Severino che, all' art. 1, comma 32
primo periodo, obbliga le stazioni appaltanti
a l la  pubbl icaz ione,  su i  propr i  s i t i  web
istituzionali, con riferimento ai contratti pubblici
de l le  seguent i   in fo rmaz ion i :   s t ru t tu ra
proponente; oggetto del bando; elenco degli
operator i   inv i ta t i  a  presentare of fer te;
aggiudicatario; importo di aggiudicazione;
tempi di completamento dell' opera, servizio o
fornitura; importo delle somme liquidate. L'
obbl igo comunicat ivo, per  i l  quale ogni
responsabile del procedimento potrà essere
passibile di una sanzione fino a 25 mila euro in
caso di violazione, precisa l' Anac, dovrà
riguardare «tutti i procedimenti di scelta del
contraente, a prescindere dall' acquisizione
del Cig o dello SmartCig, dal fatto che la
scelta del contraente sia avvenuta all' esito di
un confronto concorrenziale o con affidamenti
in economia o diretti e dalla preventiva pubblicazione di un bando o di una lettera di invito». Non
soltanto: la legge Severino andrà rispettata anche quando le amministrazioni agiscono in deroga alle
procedure ordinarie. L' obbligo vale per le procedure dell' anno precedente aggiudicate o in corso di
aggiudicazione. La delibera impone alle amministrazioni di tenere le informazioni sul sito «per un
periodo di cinque anni decorrenti dal primo gennaio dell' anno successivo a quello da cui decorre l'
obbligo di pubblicazione e comunque fino alla conclusione del contratto stipulato all' esito della
procedura di affidamento cui fanno riferimento». La delibera prevede che i dati siano inseriti, entro il 31
gennaio di ogni anno, nella sezione «amministrazione trasparente», sottosezione di primo livello
«Bandi di gara e contratti» del sito web della stazione appaltante.

ANDREA MASCOLINI
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Accoglienza. Cantone punta a ridurre l' area grigia negli appalti

Bandifotografia e proroghe: i paletti Anac sui
«centri»

ROMA Mai più sistemaBuzzi, con appalti
milionari destinati all' asilo degli immigrati o al
re inser imento  lavorat ivo  d i  detenut i  o
svantagg ia t i  che  invece  f in iscono per
ingrassare amministratori  di  coop dal la
"mazzetta" facile insieme a politici e funzionari
senza troppi scrupoli. C' è il sistema degli
appalti affidati alle coop sociali sullo sfondo
della delibera appena approvata dall' Autorità
anticorruzione guidata da Raffaele Cantone.
In 43 pagine di istruzioni il numero uno dell'
Anac passa in rassegna tutt i   i  passaggi
normativi situati in quell' area grigia delle
deroghe che hanno consentito di evitare o di
indirizzare le gare, alimentando un sistema
malato su cui si concentrano 7 miliardi di
spesa comunale (dati 2012) . Non a caso, tra
gl i   "a ler t "  d i  Cantone,  uno r iguarda un
meccan ismo  t i p i co  pe r   res t r i ngere   la
concorrenza: limitare la partecipazione o
prevedere premi in gara per le imprese che
hanno già svolto servizi dello stesso tipo sul
territorio. Sono i cosiddetti bandifotografia: in
apparenza legittimi ma capaci di indirizzare l'
aggiudicazione verso questa o quell' impresa.
Un caso che, secondo le rivelazioni di Luca
Odevaine, si è posto, per esempio, nella gara per la gestione del centro richiedenti asilo (Cara) di
Mineo. Nella stessa occasione l' Anac ha anche contestato la scelta di affidare con un solo appalto la
gestione di più servizi eterogenei. Anche questo un sistema per limitare la concorrenza escludendo le
Pmi. Da evitare anche il rischio «lock in», quello che capita quando si sceglie di individuare le strutture
di accoglienza tra quelle di proprietà di privati, invece che tra gli edifici pubblici dismessi. Se non si
separa la gestione del servizio dalla proprietà della struttura, segnala Cantone, diventa difficile
assegnare l' appalto a qualcun altro alla scadenza del contratto. E si parte con le proroghe: altro
sistema per aggirare la concorrenza.
Soprattutto, l' ex magistrato pone l' accento sulla necessità di evitare le assegnazioni al massimo
ribasso e di controllare la qualità dei servizi («anche con questionari di rilevazione»). Un accorgimento
da usare in particolare quando l' obiettivo è il reinserimento lavorativo di persone svantaggiate. Se si
manca il traguardo, addio contratto: si «impone la cessazione del rapporto». Da controllare anche la
permanenza dei requisiti che hanno consentito gli affidamenti in deroga al codice, come l' iscrizione all'
albo delle coop sociali. Anche questa una causa di risoluzione dell' appalto. Da ultimo i controlli sui
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requisiti di moralità.
Con un' indicazione specifica per le coop indirizzate al reimpiego lavorativo dei detenuti. Sul punto
Cantone chiarisce che le deroghe relative a precedenti condanne civili o penali si applicano
«esclusivamente» ai soci e ai lavoratori. Niente sconti invece per amministratori, procuratori e direttori
tecnici.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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"Innovation for Change" cerca idee per l' ambiente
A Torino la sfida di cinquanta ricercatori

Hanno cinque mesi per sfidare un problema
epoca le ,  come per  esempio   r idur re   le
emissioni di gas serra o utilizzare meglio le
risorse idriche, trovare una soluzione e
presentarla a una platea di protagonisti della
r i ce r ca   sc i en t i f i ca  e  de l l e   az i ende .   I
protagonisti di «Innovation for Change» sono
cinquanta studenti e ricercatori con formazione
scient i f ico ingegnerist ica:  arr ivano dal
Politecnico di Torino, dalla Scuola di Alta
Formazione al Management di Torino e da altri
a t e n e i .   L a   s f i d a   è   amb i z i o s a ,  ma   a
disposiz ione avranno un  laborator io d '
eccellenza: il Cern di Ginevra. Il progetto, il
primo di questo genere tra il Cern e l' Italia, è
promosso dalla Scuola di Alta Formazione al
Managemen t   d i   To r i no ,   v o l u t a   da l l a
Fondaz i o ne  G i o vann i   Agne l l i ,   d a l l a
Fondaz ione  Edoardo  Gar rone  e  da l la
Fondazione Pirelli.
I partner di «Innovation for Change» sono il
Politecnico di Torino e il centro sperimentale
Ideasquare, specializzato nell' innovazione
sperimentale.
La rincorsa dei prossimi mesi ha già una data
cerchiata sul calendario: il 20 giugno a Torino
le sfide saranno presentate al vicepresidente
della Fondazione Giovanni Agnelli, John
Elkann, e al direttore del Cern, Fabiola Gianotti.
Il percorso nasce soprattutto dalla volontà di alzare l' asticella per i tanti che si affacciano a un mondo
imprenditoriale sempre più sfidante. «Start up» è diventato un termine quasi abusato. «Ma le start up
non possono essere concentrate solo sul digitale  dice il vicerettore del Politecnico, Emilio Paolucci , c'
è ancora l' aria, lo spazio, la terra: vanno esplorati». Per esempio, racconta Paolucci, al Cern sono in
grado di prevedere le condizioni meteo con una precisione che arriva alla mezz' ora: applicare sensori e
tecnologia a un campo eolico potrebbe significare un aumento dell' efficienza nella produzione
energetica che oggi viene dispersa anche per la difficoltà di prevedere la produzione e la successiva
trasmissione alla rete.
«L' innovazione è anche un sensore che nasce per una funzione e poi trova nuova vita in un altro
campo. Contiamo sul fatto che i ragazzi individuino anche dal punto di vista imprenditoriale una
domanda nel mercato», aggiunge Silvia Petocchi, direttrice della Scuola di Alta Formazione al
Management. Tra Torino e Ginevra i ricercatori saranno guidati alla scoperta di strumenti e soluzioni
tecnologiche d' avanguardia.
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A giugno arriveranno prototipi di prodotti o servizi innovativi che potrebbero essere introdotti sul
mercato grazie ai partner industriali del progetto.
@bpagliaro.

BENIAMINO PAGLIARO
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Sos inquinamento

Domenica a piedi, una misura inutile bisogna
intervenire sulle caldaie

Il blocco auto favorisce i soliti Il blocco del
traffico riguarda una parte di città dove ci sono
pochi centri commerciali ma molte strade
storiche del commercio. Il blocco domenicale
favorisce pertanto i grandi immobiliaristi che
riempiono i loro megacentri costruiti ai margini
della " zona proibita" con gente spendacciona
e lasciando deserte le più famose strade dello
shopping romano. Se si vuole contenere
seriamente lo smog vanno censite le caldaie
per i riscaldamenti obbligando la revisione
annuale ed eliminando quelle a gasolio e a
carbone. Va ripristinato il bollino biennale per i
fumi di tutti i veicoli e come estrema scelta,
vanno fermati tutti i veicoli a motore ( compresi
quell i nuovi)  in tutto i l  territorio comunale.
Altrimenti è una buffonata che punisce sempre
gli automobil ist i  costrett i  ad inseguire i l
marketing delle case automobilistiche che si
inventa motori nuovi ma che non inquinano
solo durante le " prove truccate", le persone
che hanno speso soldi per avere sistemi di
riscaldamento meno inquinanti e gli esercenti
con imprese commerciali nella zona chiusa al
traffico.
Antonio Coppi.
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L' Italia soffocata dallo smog: Ministero, Regioni e
Comuni corrono ai ripari
Da Nord a Sud adottate misure d' emergenza Nel Bresciano sforati i limiti Pm10 anche
domenica

ROMA. Da Milano a Napoli, i Comuni corrono
ai ripari per far fronte alla persistenza dello
smog. Le misure sono quelle di emergenza:
dal blocco o alla limitazione del traffico, all'
abbassamen to  de l l a   t empera tu ra  de i
termosifoni, al divieto di usare in particolare la
legna nel riscaldamento.
Ma a rendere l' aria più respirabile saranno
provvedimen ti di medio e lungo periodo,
quindi strutturali, che fanno leva soprattutto su
mobi l i tà  sosten ib i le  e   r iqua l i f i caz ione
energetica.
Tut t i  da Gal let t i .  Se ne par lerà oggi  a l
ministero dell '  Ambiente in una riunione
presieduta dal titolare, Gian Luca Galletti, con
Regioni, Comuni, Anci, Conferenza delle
Regioni, Protezione civile. Per l' emergenza,
che si è ripresentata in assenza di pioggia
dopo la precedente di Natale, ieri a Milano e in
altri 21 Comuni dell' hinterland sono scattate le
misure antismog, previste dal Protocollo della
Città Metropolitana in caso di superamento per
dieci giorni consecutivi della soglia media
giornaliera di 50 microgrammi per metro cubo
di Pm10.
A Napoli da ieri è partita una sei giorni di
b locco de l la  c i rco laz ione.  A Mi lano  le
limitazioni riguardano la circolazione della auto
euro 3 diesel senza filtri antiparticolato. È inoltre prevista la diminuzione di un grado centigrado dei
riscaldamenti e la riduzione di due ore della durata di accensione degli impianti.
Le pm 10 a Brescia. Intanto anche l' altro ieri le centraline dell' Arpa hanno registrato in quasi tutta la
Lombardia concentrazioni di polveri sottili oltre i limiti. Per quanto riguar da Brescia e provincia, si sono
avuti, nella giornata di domenica, sforamenti praticamente su tutte le stazioni di rilevamento: 127 al
Broletto, 79 al Villaggio Sereno, 91 a Rezzato, 53 a Sarezzo, 52 a Odolo, 68 a Darfo.
Ma l' Anci regionale afferma che «è in atto un' emergenza che mette a rischio la salute dei cittadini» e
chiede una regia da parte della Regione e ai Comuni delle aree più inquinate il divieto di circolazione
degli Euro 3 diesel, l' abbassamento di un grado della temperatura degli edifici, il divieto di lasciare
aperte le porte degli esercizi commerciali e di bruciare legna in camini aperti. Weekend nero anche per
il Veneto, quindi da oggi scatta la limitazioni ai veicoli più inquinanti e al riscaldamento a Venezia e in
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Lo dice il ministro Galletti su Via e Vas

Ecovalutazioni verso la riforma

«È mio intendimento farmi promotore di una
riforma delle discipline "a regime" vigenti in
materia di Valutazione d' impatto ambientale
(Via) e di Valutazione ambientale strategica
(Vas), allo scopo di semplificare e accelerare
le relative procedure. Ciò, ovviamente, non
può andare a discapito della qualità delle
valutazioni, che devono continuare a svolgersi
nel pieno rispetto del quadro normativo
europeo. È tuttavia possibile semplificare lo
stato delle procedure ad oggi vigenti, ad
esempio mediante la pubblicazione e la
consultazione degli atti e provvedimenti sui siti
i n fo rmat ic i  de l le  ammin is t raz ion i  o   la
razional izzazione del le tempist iche dei
procedimenti».
Queste le parole di Gian Luca Galletti, ministro
dell '  Ambiente, in audizione il 29 gennaio
scorso alla commissione parlamentare per la
semplificazione amministrativa. Continua il
ministro dell' ambiente «Credo inoltre che sia
necessar io   fo rn i re  magg io r i   ce r tezze
giuridiche ai proponenti circa la verifica di
assoggettabil ità a Via  analogamente è
possibi le procedere con r i fer imento al l '
autorizzazione integrata ambientale (Aia), allo
scopo sia di semplificare le procedure per il
rilascio delle Aia statali e riordinare il riparto di
competenze tra Stato e Regioni nella materia, sia di ridefinire i rapporti tra procedure di Via e Aia
statali». Tale strumento «consentirebbe di sveltire il procedimento di Via», aggiunge, «posto che la
struttura in parola sarebbe dedicata solo ed esclusivamente ad affrontare le valutazioni connesse all'
emergenza, e non avrebbe dunque da gestire l' ordinaria amministrazione, senza però rinunciare a
valutazioni ambientali pienamente rispettose della normativa interna e comunitaria». «Per l' Aia la
situazione è differente», prosegue Gian Luca Galletti, ministro dell' ambiente, «appare infatti residuale il
caso che sia essenziale, al fine di garantire la gestione ottimale di una emergenza, l'"esercizio normale"
di una attività produttiva gestita in "unità tecniche permanenti". Dinanzi alle emergenze vanno piuttosto
disciplinate situazioni che si discostano palesemente dal «normale esercizio" su cui pone
primariamente l' attenzione l' Aia, e che pertanto possono essere autorizzati come modifiche al regime
autorizzato in situazioni transitorie».
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«Tavolo aria» in Regione senza politici. È polemica
La rabbia dell' Anci, Scanagatti: vorrà dire che saremo noi ad assumere il ruolo di
coordinamento

Al «Tavolo Aria» convocato in Regione
siedono solo tecnici. Assenti i politici. Si
esaminano i dati, l' inquietante altalena delle
polveri sottili le cui percentuali continuano a
salire e sabato, nonostante la pioggia, le
polveri  hanno superato  la media di 150
microgrammi per metro cubo. A Milano città  i
numeri di giorni di superamento complessivi
dall' inizio dell' anno sono così arrivati a quota
16, e a quota 15 sono sia a Brescia città sia a
Bergamo città.
Non è dunque questo il luogo delle decisioni.
Ed è inevitabile la chiusura della riunione con
polemica.
Il rappresentante dell' Anci (Associazione
nazionale dei Comuni) e sindaco di Monza,
Roberto Scanagatti, che aveva sollecitato una
regia della Regione in situazioni di emergenza
smog, sbatte la porta: «Vorrà dire che sarà l'
Anci ad assumersi un ruolo di coordinatore.
Chiederemo ai comuni delle aree più inquinate
di  far scattare ordinanze che viet ino  la
c i r c o l a z i o n e   d e g l i   E u r o   3   d i e s e l ,   l '
abbassamento di un grado della temperatura
nelle case, il divieto di lasciare aperte le porte
dei negozi e di bruciare legna in camini aperti
dopo 10 giorni consecutivi di superamento dei
limiti di legge». Altro non è che il protocollo già
scritto dalla Città metropolitana, cui l' adesione
è però volontaria e non ha mai visto compatti i 134 comuni.
Oggi Anci e rappresentanti della Città metropolitana saranno a Roma, all' altro tavolo sullo smog,
convocato dal ministro dell' Ambiente Galletti.
Ci sarà anche la Regione, per chiedere i fondi promessi (12 milioni di euro) per attuare interventi
strutturali, sulle caldaie e sui mezzi inquinanti. Il ministro, intanto, in una trasmissione radiofonica ieri ha
detto di essere preoccupato «che la straordinarietà del momento che stiamo vivendo, per via dei
cambiamenti climatici, tra un po' possa diventare ordinaria». Protesta anche Legambiente: «La regione
vieti l' utilizzo del gasolio per il riscaldamento e trovi le risorse per aiutare i comuni a rendere efficienti i
controlli per rispettare le misure antismog».
Da Arpa, una voce ottimistica: «Come previsto, il meteo ha favorito la diminuzione dei valori di Pm10,
sebbene in modo non ancora sufficiente per ritornare al di sotto del valore limite giornaliero», dice
Bruno Simini, presidente di Arpa Lombardia. «Da mercoledì ci attendiamo una maggiore variabilità con
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venti sui settori occidentali e piovaschi o rovesci su quelli orientali».
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"Tutti i Comuni della Lombardia facciano i blocchi
contro lo smog"

L' APPELLO è a tutti  i  sindaci lombardi:
bloccate da subito le auto più inquinanti e fate
abbassare i riscaldamenti di case e uffici. A
lanciarlo è Anci Lombardia che riunisce tutti i
comuni della Regione, al tredicesimo giorno di
fila di smog fuorilegge nelle centraline milanesi
e con previsioni meteo non ottimistiche. «Di
fronte alla grave emergenza discutere sul fatto
che interventi spot siano risolutivi o meno è
dimenticare che è in atto un' emergenza che
mette a rischio la salute dei cittadini  contesta
Roberto Scanagatti, presidente di Anci e
sindaco di Monza  . Nell '  attesa che gli
interventi strutturali migliorino la situazione non
possiamo far finta di nulla o andare in ordine
sparso».
L' appello ai Comuni segue il tavolo aria di ieri
mattina in Regione, durante il quale Anci ha
ribadito: «Occorre prendere provvedimenti che
consentano ai comuni di agire insieme e non a
macchia di leopardo  dice Scanagatti  . E per
questo è indispensabile il ruolo di regia della
Regione: dato che latita in questo ruolo, ci
pensiamo noi a chiamare a raccolta i sindaci».
Le misure che Anci chiede che vengano
applicate un po' in tutta la Lombardia sono
quelle di  fatto del protocol lo del la Città
metropolitana in vigore da ieri a Milano e in altri 21 comuni dell' hinterland (solo ieri a Milano 302
controlli e 4 multe da 164 euro). E cioè lo stop dei diesel Euro 3, un grado e due ore di accensione in
meno delle caldaie e il divieto di lasciare aperte le porte dei negozi. In più oggi, al vertice smog
convocato dal ministro Gian Luca Galletti, supportato da Palazzo Marino Anci proporrà al governo di
cambiare la legge per permettere di controllare con le telecamere anche i trasgressori dei divieti
antismog. A Roma la Regione chiederà due miliardi in cinque anni per provvedimenti. Ma gli
ambientalisti criticano: «Non possiamo più permetterci che i sindaci vadano in ordine sparso a ogni
emergenza  chiede il presidente di Legambiente, Barbara Meggetto  la Regione indichi delle misure
generali che possano essere adottate da tutti e trovi le risorse per aiutare i comuni a rendere efficienti i
controlli». Anna Scavuzzo, consigliere della Città metropolitana con delega all' Ambiente, ricorda che
«stiamo ancora aspettando la delibera della Regione che da ottobre blocca i diesel Euro 3». Misura
annunciata un mese fa ma non ancora approvata.
©RIPRODUZIONE RISERVATA LE LIMITAZIONI Da ieri a Milano e in 21 Comuni dell' hinterland stop ai
diesel Euro 3 e tagli sui riscaldamenti.
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chiarimenti sui tributi comunali in arrivo dalle finanze

Comodato, base imponibile ridotta

Possibile abbattimento della base imponibile
Imu per la concessione in comodato di un'
abitazione dal genitore al figlio, anche se il
concedente possiede un terreno o un immobile
strumentale. E rimborsi della quota statale Imu
con software specifico, restando valide le
istanze già presentate dai contribuenti. Queste
alcune delle risposte fornite dal dipartimento
delle finanze del Mineconomia nel corso di
recenti convegni che, presumibilmente,
saranno inserite in una circolare di prossima
emanazione. Una precisazione attesa riguarda
la nozione di immobile indicata dal legislatore,
nel caso di concessione in godimento di una
casa   a   pa r en t i ,   s t an t e   i l   f a t t o   c he   l '
abbattimento è precluso in presenza di altri
immobili posseduti a parte quello concesso in
comodato e la propria abitazione principale.
Per le Finanze la norma di favore è sempre
applicabile in assenza di ulteriori immobili a
destinazione abitativa, viste le finalità dell'
a g e v o l a z i o n e   r i c o n o s c i u t a ,   c o n   l a
conseguenza che se il concedente possiede
un   t e r r eno   ag r i c o l o   o   un   negoz i o   i n
comproprietà con i parenti, la situazione non
preclude l' abbattimento del 50% della base
imponibile, ai fini del tributo locale.
Non solo. Se l' unità abitativa è inquadrabile
tra gli immobili storici e/o artistici, l' agevolazione appena indicata si cumula con l' ulteriore riduzione del
50%, dovendo versare sul 25% della base imponibile; è inevitabile che la cumulabilità delle
agevolazioni non è possibile in presenza di immobili classati nelle categorie di lusso A/1, A/8 e A/9,
giacché il comma 3, art. 3, dl 201/2011, ne esclude la riduzione del 50% della base imponibile. Sugli
imbullonati (si veda altro articolo in pagina sui chiarimenti delle Entrate), è stato solo precisato che il
fatto che, in presenza di un impianto fotovoltaico, l' energia elettrica prodotta sia destinata all'
autoconsumo, non ha alcuna valenza ai fini catastali, risultando rilevante la valutazione oggettiva. Il
dipartimento conferma che la Tasi, per il periodo fallimentare, deve essere versata, in base alle regole
ordinarie, come stabilite dalla procedura fallimentare, che gli alloggi sociali sono equiparati alle
abitazioni principali, con l' applicazione delle relative agevolazioni, se rispettano i requisiti indicati dal
dm 22/04/2008 del ministro delle infrastrutture e che nelle locazioni immobiliari, in presenza di canone
concordato (l. 431/1998), per effetto delle novità introdotte dalla Stabilità 2016, i tributi locali (Imu e Tasi)
sono ridotti del 25%, anche se scontano aliquote agevolate deliberate dai comuni (per esempio, 7,6%
per abitazione principale dell' inquilino), con obbligo di presentazione della relativa dichiarazione (Imu)
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per quelli registrati ante 1/7/2010. Infine, sanzioni ridotte alla metà per la presentazione della
dichiarazione e/o denuncia nei 30 giorni, mentre si applica l' aumento della sanzione fino alla metà
(recidiva) se il contribuente, nei tre anni precedenti, è incorso in altra violazione della stessa indole (per
il 2016, si deve tenere conto del triennio 2013/2015).

FABRIZIO G. POGGIANI
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Una circolare dell' agenzia delle Entrate spiega l' esenzione dall' Imu e dalla Tasi

Imbullonati, sconti più larghi
Entro il 15 giugno l' aggiornamento della rendita catastale

Niente Imu  n é  Tasi sulle turbine, le pale
eoliche e i pannelli fotovoltaici delle centrali
elettriche, a meno che non siano integrati nel
tet to o nel le paret i ,  o l t re a macchinar i ,
carroponti, gru, robot, forni nelle industrie
manifatturiere e altiforni. Nella circolare 2/2015
diffusa ieri l' agenzia delle Entrate spiega i
confini delle esenzioni Imu  e  Tasi  pe r  g l i
«imbullonati», con una lettura ad ampio raggio
della novità introdotta dalla manovra.

IOVINE E TROVATI
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Il comune può far da sé per disconoscere esenzioni

Il comune può accertare ai fini Ici/Imu la non
rispondenza alla realtà dei dati catastali. E
così, anche senza attendere l' intervento
modificativo dell' amministrazione finanziaria,
disconoscere l' esenzione dal tributo. Ad
affermarlo è  la sezione tr ibutar ia del la
Cassazione, con sentenza n. 1704 del 29
genna io .   I l   caso  ver teva  su  un   loca le
commerciale accatastato nella categoria E
(immobili a destinazione particolare) in quanto
situato all' interno di una stazione ferroviaria.
Quest' ultima non è assoggettata al prelievo
fiscale, poiché dedicata esclusivamente allo
svo lg imen to  de l   se rv i z io  d i   t raspor to
passeggeri. Per evitare usi distort i  dell '
agevolazione, il legislatore è intervenuto con l'
art. 2 del dl 262/2006, stabilendo che tra le
unità censite nelle categorie E/1, E/2, E/3, E/4,
E/5, E/6 ed E/9 non possono essere compresi
«immobili o porzioni di immobili destinati ad
uso commerciale, industriale, a ufficio privato
ovvero a usi  d ivers i ,  qualora gl i  s tessi
presentino autonomia funzionale e reddituale».
I l   n e c e s s a r i o   a g g i o r n amen t o   d e l l a
classificazione di tutte le unità di categoria E
ricadenti in tali ipotesi era a cura dei soggetti
intestatari. In caso di inottemperanza, sarebbe
intervenuta  l '  Agenzia del  territorio  ( o r a
Entrate). Secondo i giudici, quando il classamento non rispecchia l' effettiva destinazione d' uso dell'
immobile, si può determinare «una aprioristica quanto irragionevole esenzione dall' Ici, in
contraddizione con il principio costituzionale che vuole che le imposte siano parametrate alla effettiva
capacità contributiva». Il mero accatastamento dell' immobile nel gruppo E «non può (e non poteva
nemmeno prima del 2006) costituire un impedimento al riconoscimento della sua imponibilità, in
particolare ove tale errato accatastamento sia stato determinato da un' omissione del contribuente»,
chiosa la sentenza.

VALERIO STROPPA
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FISCALITÀ LOCALE/ Circolare delle Entrate sulle novità della legge di Stabilità

Imbullonati, addio Imu e Tasi
Entro il 15 giugno la denuncia di variazione in catasto

SERGIO TROVATO  Imu e Tasi più leggere
per le industrie. I macchinari imbullonati non
rientrano più nel calcolo della rendita catastale
e non sono più soggetti alle imposte locali.
Turbine, aerogeneratori, altoforni, grandi
trasformatori e altri impianti funzionali al
processo produttivo, infatti, non devono essere
presi in esame nel processo estimativo di
industrie, centrali o stazioni elettriche e non
contribuiscono più alla determinazione della
rendita catastale dei fabbricati di categoria D
ed E.
Già da quest' anno la nuova regola comporterà
una riduzione delle imposte locali, se i titolari
degli immobili interessati presenteranno una
dichiarazione di variazione in catasto entro il
prossimo 15 giugno. Lo afferma l' Agenzia
delle entrate con la circolare 2/E di ieri. Dal 1°
gennaio scorso come previsto dall' articolo 1
della legge di Stabilità 2016 (208/2015) i
macchinari imbullonati non concorrono alla
determinazione della rendita catastale per i
fabbricati a destinazione speciale iscritti nelle
categorie D ed E e non sono più soggetti a
imposizione. In particolare, precisa l' Agenzia,
l' art. 1, co. 21, «ridefinisce l' oggetto della
stima catastale per gli immobili» e prevede
quali «siano gli elementi  tipicamente di
natura impiantistica  da escludere da detta stima, in quanto funzionali solo allo specifico processo
produttivo». L' Agenzia, però, chiarisce che non si tratta di una norma di interpretazione autentica con
effetti retroattivi per gli anni pregressi. Per assicurare un' uniformità di trattamento tra le unità
immobiliari già iscritte in catasto e quelle di nuova costruzione, si dà la possibilità di presentare atti di
aggiornamento catastale per ricalcolare la rendita degli immobili già censiti «attraverso lo scorporo di
quegli elementi che, in base alla nuova previsione normativa, non costituiscono più oggetto di stima
catastale».
Gli effetti fiscali delle variazioni catastali retroagiscono al 1° gennaio 2016, «laddove presentate in
catasto entro il 15 giugno 2016, ancorché registrate in banca dati in data successiva al predetto
termine».
Dal 2016, dunque, sono esclusi dalla stima diretta catastale macchinari, congegni, attrezzature e altri
impianti, funzionali al processo produttivo. Ricorda la circolare che non devono più essere considerate
«quelle componenti, di natura essenzialmente impiantistica, che assolvono a specifiche funzioni nell'
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ambito di un determinato processo produttivo e che non conferiscono all' immobile una utilità comunque
apprezzabile, anche in caso di modifica del ciclo produttivo svolto al suo interno». Componenti da non
valutare «indipendentemente dalla loro rilevanza dimensionale». Va invece incluso nella stima catastale
il suolo, vale a dire la porzione di terreno su cui ricade l' unità immobiliare.
Quindi, le aree coperte, il sedime delle costruzioni costituenti l' unità immobiliare, nonché le aree
scoperte, accessorie e pertinenziali. Allo stesso modo vanno valutate le costruzioni e gli elementi
strutturalmente connessi come, ad esempio, impianti elettrici e di areazione, ascensori, montacarichi e
scale mobili. Nel concetto di costruzioni, si legge nella circolare, rientra «qualsiasi opera edile avente i
caratteri della solidità, della stabilità, della consistenza volumetrica, nonché della immobilizzazione al
suolo, realizzata mediante qualunque mezzo di unione, e ciò indipendentemente dal materiale con cui
tali opere sono realizzate».
Con quest' ultimo intervento legislativo viene superata del tutto la previsione contenuta nell' art. 1,
comma 244, della legge di Stabilità 2015 (190/2014) che aveva indicato le modalità tecnicoestimative
per la determinazione della rendita catastale delle unità immobiliari destinate alle attività industriali e
aveva previsto che, nelle more dell' attuazione delle disposizioni relative alla revisione della disciplina
del sistema estimativo del catasto dei fabbricati, l' art. 10 del rdl 652/39 si applicasse in base alle
istruzioni fornite dall' Agenzia del territorio con circolare 6/2012. Questa aveva dettato le linee per
individuare e valutare le componenti impiantistiche aventi rilevanza catastale. Per gli impianti eolici, per
esempio, in passato l' Agenzia (circolare 14/2007) aveva ritenuto elementi costitutivi edifici, aree,
generatori della forza motrice, dighe, canali adduttori o di scarico, rete di trasmissione e di distribuzione
merci.
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Spending review quasi 800 milioni tagliati nel Lazio
I controlli nelle gare per la sanità della centrale unica degli acquisti

DANIELE AUTIERI  La razionalizzazione
amministrat iva del le gare aff idate dal la
Regione Lazio, iniziata nel secondo semestre
del 2013, funziona: da allora a oggi ha portato
in dote un risparmio di 785,2 milioni. Il dato è
inserito nel report della Direzione regionale
acquisti, inviato al presidente Nicola Zingaretti.
Vi sono indicati i risultati delle politiche di
spesa sostenute negl i  u l t imi anni dal la
Regione, soprattutto sulla sanità. Non a caso
dalla centralizzazione delle gare indette dal
Servizio sanitario regionale arrivano i risparmi
più consistenti (678,2 milioni). Segue una fitta
s e r i e   d i   a l t r e   v o c i  m i no r i .   L '   a z i o ne
amministrativa nasce da un indirizzo politico
che esordì nella sanità laziale nel 2008 con l'
istituzione della Centrale acquisti, poi rilanciato
dal 2013 in poi con iniziative quali il protocollo
di vigilanza collaborativa firmato il 12 febbraio
2015 con l' Anac .
«Realizzare la Centrale unica per gli acquisti 
dice Zingaretti  ha permesso un risparmio
macroscopico. Abbiamo disboscato decine di
centri di spesa diffusi e incontrollati nella
Regione. Così oggi offriamo migliori servizi e
meno costi. Da Cenerentola d' Italia ora siamo
un esempio».
L' attività ispettiva interviene su ogni gara indetta dalle aziende sanitarie regionali: una prassi, allargata
recentemente a tutti gli appalti della Regione, che ha permesso all' amministrazione di intervenire con le
forbici su voci di spesa molto onerose. Nel 2013 su un costo di 1,2 miliardi per la fornitura di medicinali
si risparmiarono 195 milioni. L' anno successivo per la stessa voce, i risparmi sono stati di altri 35
milioni. I tagli toccano anche le uscite minori: per la gara del maggio 2015 per l' acquisto di guanti
ospedalieri, rispetto a una base d' asta di 19 milioni, il 10% è stato risparmiato. La direzione centrale
acquisti della Regione dal 2013 a oggi ha analizzato 3.416 richieste di autorizzazione di spesa,
controllando l' equilibrio dei costi e verificandone la coerenza con i principi Consip.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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Convegno al Pirellone. Garavaglia: pronti 70 milioni da Finlombarda più 95 dai fondi Ue

Investimenti più facili col Ppp
Il leasing immobiliare non costituisce indebitamento

La regione Lombardia punta sul partenariato
pubblico privato per rilanciare gli investimenti
d e g l i   e n t i   l o c a l i .   C o n   d u e   c a n a l i   d i
f i n a n z i ame n t o .   I l   p r i m o   a t t r a v e r s o
Finlombarda, la finanziaria regionale, che
stanzia 70 milioni l' anno a disposizione dei
comuni. E il secondo grazie all' utilizzo dei
fondi  europei, con due bandi di prossima
apertura che andranno a incentivare progetti
per   l '   i l luminaz ione pubbl ica  (con uno
stanziamento di 45 milioni) e l' efficientamento
energetico (sul piatto ci sono 50 milioni di cui 7
solo per i piccoli comuni).
Un impegno che segue quello messo in
campo nel 2015 e che ha visto la regione,
guidata da Roberto Maroni, svolgere il ruolo di
advisor su cinque «progetti pilota» attivati da
altrettanti comuni lombardi (Monza, Dalmine,
Busto Arsizio, Lecco e Lumezzane) nei settori
edilizia scolastica, illuminazione pubblica,
efficientamento energetico, sport e culto, per
un totale di 31 milioni di euro.
A dare l' annuncio l' assessore al bilancio di
regione Lombardia, Massimo Garavaglia, nel
corso di un incontro svoltosi ieri al Pirellone e
organizzato dalla regione, insieme con Anci
Lombardia e con l' Unione delle province
lombarde. Il convegno è stato l' occasione per
fare il punto su un anno, come quello appena trascorso, che ha visto un crescente interesse verso il
partenariato pubblico privato come strumento per rilanciare gli investimenti degli enti locali, per anni
strozzati dal Patto di stabilità.
Se correttamente strutturati sotto forma di leasing immobiliare «in costruendo», i contratti non
producono infatti indebitamento per gli enti poiché i canoni della locazione finanziaria sono imputati a
spesa corrente (e non in conto capitale). Ma attenzione, per non incorrere nei rilievi della Corte conti, è
necessario che risulti evidente il trasferimento dei rischi realizzativi sul partner privato. Questi sono
infatti i paletti posti dai giudici contabili della Lombardia nella delibera n.266/2015 secondo cui un'
operazione di leasing immobiliare, che disattende tutti e cinque i punti del paragrafo 10 dei principi
contabili internazionali Ias17, può essere contabilizzata «fuori bilancio» senza dunque essere rilevante
ai fini del Patto di stabilità. Patto che, dopo 17 anni di onorato servizio, dal 2016 è stato sostituito con l'
obbligo di pareggio di bilancio di competenza. Un cambio di passo rispetto al passato, certo, ma non a
tal punto da ingenerare false aspettative di spesa per gli enti locali. Guai infatti a lasciarsi contagiare da
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letture troppo ottimistiche secondo cui gli avanzi sarebbero liberamente utilizzabili per gli investimenti.
«I vincoli ci sono sempre», ha osservato Massimo Pollini di Anci Lombardia, «anche se adesso l' unico
obbligo per gli enti è di avere un saldo non negativo e non come in passato un saldo migliorativo». «Un
vincolo che invece è rimasto per le regioni, chiamate quest' anno a un contributo di 1,8 miliardi di euro a
cui vanno ad aggiungersi i 2 miliardi di tagli al Fondo sanitario nazionale», ha precisato Garavaglia. «In
totale quasi 4 miliardi che il governo Renzi ha utilizzato per finanziare il taglio delle tasse sulla prima
casa». Per l' esponente della Lega è essenziale che il parlamento modifichi la legge n.243/2012 sul
pareggio di bilancio (il cui restyling è stato annunciato dal presidente della commissione bilancio della
camera, Francesco Boccia, a ItaliaOggi il 29 gennaio), perché altrimenti «l' anno prossimo nessuno farà
più investimenti».
«Si dice sempre le spese in conto capitale sono ingessate dal debito, ma come si fa a costruire un'
opera pubblica, un asilo, una scuola, senza fare debito?
», ha proseguito Garavaglia. «Il problema è che il debito, ormai a quota 2.172 miliardi di euro, pari al
133% del pil continua a crescere al ritmo di 45 mld l' anno e non certo per colpa degli enti locali che
invece sono gli unici ad aver contribuito al risanamento di questo paese.
Eppure nell' ultima legge di stabilità si prevede che i tagli all' amministrazione centrale dello stato
passino da 3,1 mld del 2016 a 1,7 nel 2018 (45%), mentre per le regioni si passerà da un taglio di
quasi 4 mld quest' anno a 7,1 mld nel 2018 (+80%)». Nonostante questi numeri impietosi, regioni e
comuni non devono rimanere paralizzati di fronte a ipotesi di investimento. «Bisogna avere il coraggio di
sperimentare nuove strade», ha concluso Garavaglia. «E il partenariato pubblico privato è tra queste».
© Riproduzione riservata.
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A Riva del Garda un' area gratuita per le startup

Forte della tenuta del suo fiore all' occhiello, la
E x p o   R i v a   S c h u h ,   R i v a   d e l   G a r d a
Fierecongressi Spa punta sulle partnership.
Quella con gli operatori di Cina e India ha
consentito di mantenere la leadership europea
nel settore delle calzature  respinta con
successo la concorrenza di Düsseldorf ,
quella con la Barcolana di Trieste porterà al
lancio di una nuova fiera dedicata al tema del
vento. A Garda Wind Raid, in programma dal
23 al 26 giugno, al centro dell' attenzione le
varie opportunità di business legate allo
sfruttamento del vento: dalle attività sportive
(windsurf, vela e deltaplano, ma anche kitesurf
e parapendio) alla produzione di energia da
fonte eolica. L' altra novità della stagione
fieristica sarà la Agriacma di ottobre dedicata
ai macchinari agricoli.
A fare da filo rosso ai vari eventi fieristici c' è la
scommessa legata alle startup. «Abbiamo
deciso di mettere a disposizione di aziende
giovani e innovative un' area gratuita che verrà
assegnata  in occasione di   tut t i   i  nostr i
appuntamenti», spiega il direttore della Fiera
d i  R iva ,  G iovann i  Laezza.  A t tenz ione
particolare alle realtà locali e in particolare a
quelle che hanno già sviluppato prodotti commercializzabili, ma potranno partecipare ai concorsi per
aggiudicarsi gli spazi anche startup provenienti da altre regioni italiane.
Il 2015 si è chiuso con 3.702 aziende espositrici e oltre 190mila presenze fieristiche e congressuali per
un fatturato di 13 milioni e un utile di circa mezzo milione, «che confidiamo di poter aumentare
leggermente nel 2016», dice Laezza. A fare da traino è, come ormai da tradizione consolidata, il doppio
appuntamento con la Expo Riva Schuh.
Quello di gennaio si è chiuso con numeri confortanti: espositori da oltre 40 Paesi, 13.104 visitatori
(+4,4% rispetto all' edizione di gennaio 2015), un indotto sul territorio stimato in circa 20 milioni di euro.
A giugno la prossima edizione. Tiene anche la Expo Riva Hotel (si chiude domani l' edizione numero
40) e si spera di ripetere l' exploit di "Io Casa", fiera dedicata all' arredo che nel 2015 ha registrato un
+40% di presenze. In programma a metà novembre, l' obiettivo è quello di portare in Italia le tendenze
dell' edilizia sostenibile del Nord Europa puntando sui materiali naturali del Trentino come legno e
porfido.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Pubblicati gli elenchi dei progetti per il wifi in 6.082 scuole per oltre 88 milioni di euro

Come gestire i Pon da manuale
Fondi Ue 20142020, entro luglio il collaudo dei progetti

Aperta la gestione dei fondi europei Pon «Per
la Scuola 20142020 competenze e ambienti
per l' apprendimento», che per la prima volta
interessa le scuole di tutte le regioni.
Gli istituti beneficiari possono accedere alla
piattaforma per inserire i dati di gestione
supportate dal «Manuale per la gestione
informatizzata dei progetti» autorizzati per la
realizzazione, l' ampliamento o l' adeguamento
delle infrastrutture di rete Lan/Wlan, pubblicato
g i o v e d ì   s c o r s o   s u l   s i t o   d e l   M i u r
(www.istruzione.
it).
Con l' invio agli usr degli elenchi dei progetti
autorizzati per regione e l' impegno di spesa,
infatti, le scuole hanno avuto l' autorizzazione
formale all' avvio delle attività e l' inizio dell'
ammissibilità dei costi.
Si tratta di 6.082 istituti scolastici del I e del II
c ic lo con una r ichiesta complessiva d i
finanziamenti di 88.014.630,98 euro che sono
tutti soddisfatti attraverso le risorse messe a
disposizione dal Pon. L' 85% dei finanziamenti
servirà per realizzare la rete Lan/Wlan, il 15%
per il completamento e l' ampliamento delle
rete già esistente.
La  magg io r   pa r te  de i   p roge t t i ,   3 .203
riguarderà scuole delle regioni più sviluppate,
cioè Emilia Romagna, Friuli Venezia Giulia, Lazio, Lombardia, Marche, Piemonte, Toscana, Umbria e
Veneto.
Ma significativi sono anche i 2.548 progetti nelle regioni in ritardo di sviluppo, cioè Basilicata, Calabria,
Campania e Puglia. I restanti 331 riguardano invece le regioni di transizione Abruzzo, Molise e
Sardegna.
La Campania è la regione che se ne vede autorizzare più progetti, 850. Seguita da Lombardia con 738,
Sicilia con 691, Puglia con 597, quasi quanto il Lazio (529).
Tutti progetti che dovranno essere realizzati secondo una tempistica ben definita: entro 90 giorni dalla
data di autorizzazione del progetto, quindi entro la metà di aprile, dovrà avvenire l' aggiudicazione
definitiva della gara e la firma del contratto di fornitura; poi si avvierà il progetto previo caricamento sella
scansione del contratto sul Gpu, il sistema online per al gestione, il monitoraggio e la documentazione
delle attività del programma operativo nazionale Pon progettato dall' Indire; infine, entro il 29 luglio si
dovrà concludere il progetto con l' ultimo collaudo. Importo medio per progetto è di 14.471,33 euro che,
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in base alle regole comunitarie, saranno pagati attraverso anticipazioni e successive erogazioni basate
sulla certificazione della spesa effettiva.
Poiché la gestione dei progetti sarà a costi reali, potranno essere rimborsate sole le spese
effettivamente sostenute e adeguatamente supportate da relativa documentazione contabile.
Poiché, il finanziamento prevede l' erogazione dell' interno importo relativo agli acquisti solo dopo il
collaudo, è fondamentale inserire il verbale di collaudo per ricevere le risorse per pagare i fornitori di
beni.
Il saldo sarà invece corrisposto a seguito del rendiconto finale e del controllo di primo livello dell'
autorità di gestione, quello di tipo informatico a distanza e quello in loco con visite a campione.
Tutte le indicazioni operative per la gestione delle forniture del sistema Gpu sono pubblicate nel
«Manuale per la gestione informatizzata dei progetti». Un testo che, precisa in ministero, «ha il solo
scopo di guidare l' utente alla compilazione delle schede online all' interno del sistema, pertanto non
deve sostituirsi alle linee guida di riferimento e ala normativa vigente». Mentre per le eventuali
modifiche future l' invito è a consultare periodicamente l' area dedicata alle Faq della sezione dedicata
al Pon 20142020 sul portale dell' Indire.
© Riproduzione riservata.
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Hitech a Roma l' occasione perduta del Tecnopolo
Nessuna grande azienda né università così muore la Silicon Valley della Tiburtina

SALVATORE GIUFFRIDA Come la Silicon Valley negli Usa, il
distretto di Bangalore in India, la provincia Ict di Hangzhou
vic ino Shanghai   in  Cina:  un parco  industr ia le dove
concentrare  i l  megl io  del la   r icerca e del le   imprese
tecnologiche per facilitarne la spinta a livello nazionale e
internazionale. Era questa la sfida del Tecnopolo Tiburtino,
ma a distanza ormai di parecchi anni dal suo lancio, la sfida
può dirsi perduta. Sarà per colpa della crisi finanziaria, o del
calo degli affitti come sostengono i promotori  nella società di
gestione Tecnopolo spa ci sono la Camera di Commercio, l'
Enea a poi attraverso società partecipate il Comune, la
Regione e fin qui anche la Provincia  ma soprattutto per la
mancanza di una strategia chiara e condivisa tra le istituzioni
locali.
Creato nel 2000 nella zona di Settecamini come area
immobiliare dove ospitare le aziende romane impegnate in
ricerca e Ict, il Tecnopolo Tiburtino ospita è vero al momento
una novantina di 90 aziende di informatica, elettronica,
aerospazio, ambiente, ma non ha mai fatto il salto di qualità
che gli garantirebbe la presenza almeno di una grossa e
importante azienda internazionale oppure il decentramento di
uno o più laboratori tecnologici di qualche università. Gli
ingrendienti cioè che hanno fatto grandi le aree di cui si
parlava nel mondo.
Perché? Ancora oggi uno dei problemi principali è la mobilità:
la fermata della metropolitana, pur prevista, non è mai stata
costruita e non esistono altri treni nonostante la vicina stazione
di Salone. Solo due linee di autobus collegano il polo col resto
della città, ma le corse sono limitate; e la strada che porta alla
A24 è importante ma non sufficiente a smaltire il traffico. In
realtà, il Tecnopolo è un' area scollegata dalla città. Le
potenzialità non mancano. Ma una visione a lungo termine che
rilanci il polo a livello internazionale, non c' è. A frenare
ulteriormente lo sviluppo, poi, è stata la crisi: dal 2010 le
vendite di immobili sono crollate e gli affitti sono calati. Oggi il
fatturato della Tecnopolo spa si aggira intorno ai 3 milioni, ma
più della metà se ne va in tasse e oneri finanziari; mantenere il
bilancio annuale in sostanziale parità è sempre più difficile. In
altri termini, il Tecnopolo Tiburtino si trova dinanzi alla grande
sfida di rilanciare il suo ruolo di facilitatore industriale e riconvertirsi verso una city dell' Ict dove offrire
sinergie e servizi alle imprese. Almeno il 50% della sua superficie, nelle intenzioni della stessa società
di gestione, potrebbe destinarsi a nuovi servizi, tra cui social housing per i ricercatori e lavoratori, ma
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anche spazi per formazione, piccoli alberghi e aree ristorative: per farlo, però, bisogna aspettare che il
Campidoglio effettui i cambi di destinazione d' uso delle aree vincolate. Per il neopresi dente Erino
Colombi il fattore più importante è valorizzare chi ci lavora: «Il polo è un contenitore dove imprese e
idee possono tracciare il futuro della nostra città». A complicare le cose, da due anni è nato il Consorzio
Roma Ricerche, un altro ente pubblico in cui rientra Tecnopolo, che a sua volta ha proposto un progetto
che punta su internazionalizzazione, marketing territoriale, innovazione. «Per noi  dice il presidente del
Consorzio Fabio De Furia  è un' occasione per fare sistema ma anche una realtà ineludibile». Insomma
un ennesimo tentativo di trasformare il "polo" in un centro per attività a sostegno di imprese e ricercatori
interessati a proporre idee nell' aerospazio, beni culturali, green economy, creatività. «Non è più tempo
di attese  dice il direttore del Tecnopolo Gianluca Sammaritano siamo di fronte ad un cambiamento
strutturale. Sono convinto che le risorse sane della città possono affrontare le sfide future».
©RIPRODUZIONE RISERVATA PRESIDENTE Erino Colombi, presidente della società Tecnopolo Spa.
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A Barberino V.d' E. (Fi), tutti i consiglieri votano a favore della legge sulle unioni civili

I Comuni sono molto più avanti
A Empoli le case popolari anche alle coppie di fatto

Due piazze, a Roma, contrapposte. Ma non è
detto che non si debba andare d' accordo, con
un po' di buona volontà, su una questione così
delicata come i diritti delle persone.
Il buon esempio arriva da un piccolo Comune
(e per questo è ancora più emblematico),
Barberino Val d' Elsa, poco più di 4 mila
abitanti in provincia di Firenze. Era stato tra gli
antesignani del registro per la trascrizione
delle unioni civili.
Adesso il consiglio comunale all' unanimità,
quindi maggioranza e opposizione insieme, ha
chiesto al parlamento di approvare la legge. Il
sindaco (Pd), Giacomo Trentanovi (40 anni,
sposato, una figlia, laurea in architettura, sul
s i to  de l  Comune v i  è   la  sua emai l  per
contattarlo direttamente) spiega il senso della
mozione che tutti hanno sottoscritto e che è
stata trasmessa al parlamento, che da oggi
affronterà la discussa legge: «Non si può più
aspettare, il parlamento e il governo debbono
in te rven i re  ne l l '   amb i to  de l l e  p rop r ie
prerogative, e indipendentemente dall' esito
del la quest ione stepchi ld,  per   favor i re
comunque l' approvazione di una legge sulle
unioni civili».
Da questo angolo della Toscana arriva un
appello ai Comuni affinché facciano sentire la
loro voce, mettendo fine all' arlecchinesca situazione del diverso approccio normativo da parte di ogni
amministrazione comunale alle richieste di riconoscimento delle coppie di fatto, e quindi non solo quelle
gay. Aggiunge Trentanovi: «Il legislatore è fermo al passato e non c' è mai stato un adattamento
normativo rispetto ad una realtà che nel corso del tempo si è completamente trasformata, ad esempio
attualmente due persone conviventi etero o omosessuali non hanno diritto di decidere della salute del
partner in ospedale, di gestire le questioni ereditarie e di tanti altri temi che riguardano il ménage
familiare. È quindi necessaria l' approvazione di una disciplina legislativa organica delle unioni civili e
della convivenza di fatto, che sia in grado di superare l' attuale fase di incertezza».
Sinistra, centro e destra: tutti d' accordo a Barberino Val D' Elsa, la legge dev' essere approvata al più
presto poiché riguarda il diritto dei singoli e non calpesta quelli degli altri, quindi guai a rinviarla. E se c'
è il nodo dell' adizione (o dell' affido), si discuta ma poi si decida. Qui nessuno ha dubbi: «i Comuni
sono stufi di dovere supplire di fronte alle pressioni delle coppie di fatto, con fantasiosi marchingegni,
all' inerzia del legislatore». Un esempio dell' attuale schizofrenia? In Toscana a Grosseto per tre volte il
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consiglio comunale ha bocciato la proposta del registro per le unioni civili mentre a poca distanza, il
Comune di Empoli non solo ha da tempo questo registro ma già fa accedere alle graduatorie per le
case popolari anche le coppie formate da persone dello stesso sesso. Un indirizzo, per altro, contenuto
nella legge sull' edilizia popolare approvata pochi mesi fa dalla Regione Toscana.
Con questa delibera si pongono «in essere tutti gli atti necessari affinché nei bandi che saranno emanati
ai sensi del nuovo regolamento, le coppie formate da persone dello stesso sesso siano parificate alle
coppie formate da persone di sesso diverso».
I Comuni che hanno attivato il registro delle unioni di fatto sono circa 400. In molti casi è stato esplicitato,
soprattutto da parte dei sindaci più a contatto coi cittadini, quelli dei piccoli Comuni, che si tratta di una
pressione sul parlamento. Per esempio all' atto dell' istituzione del registro, il sindaco di Certaldo
(Empoli) ha detto: «L' ordinanza è un invito al governo a provvedere a colmare quello che è un vuoto
segnalato anche dalla Corte costituzionale». Così come il primo cittadino di Sovicille (Si) ha ribadito: «Si
tratta di un riconoscimento simbolico, il cui valore politico va ricercato essenzialmente nello sprone al
governo ad occuparsi di questo pressante problema». Perfino Bottidda, (Ss), nemmeno mille abitanti
(sono 756), ha istituito il suo registro e il sindaco commenta: «Abbiamo dato una bella lezione di civiltà
approvando il registro all' unanimità. Maggioranza e opposizione hanno, infatti, tutti votato sì alla
delibera». Stessa cosa a Bellante, in provincia di Teramo (dice il sindaco: «Sono molto soddisfatto che il
consiglio comunale all' unanimità abbia approvato un provvedimento così importante») e a Cerveteri,
provincia di Roma («garantire i diritti civili ai nostri concittadini è un dovere dice il sindaco anche per
questo motivo fa piacere notare che l' atto ha raccolto un voto bipartisan in consiglio comunale»).
È una sorta di rivolta dei Comuni contro un parlamento che finora ha preferito mettere la testa sotto la
sabbia. Nella discussione che inizia oggi al senato qualcuno ne terrà conto?
Se ad Abano Terme (Padova) sono stati elencati gli ambiti in cui le coppie di fatto sono equiparate a
quelle tradizionali (casa, sanità e servizi sociali, politiche per i giovani, genitori e anziani, sport e tempo
libero, formazione, scuola e servizi educativi, diritti e partecipazione, trasporti), a Enna si è celebrato il
primo matrimonio gay (tra Teresa Rizza e Stefania Corrao) nella sala del Comune dove di solito si
celebrano i matrimoni civili, mentre ad Alessandria è già possibile ottenere, all' anagrafe, uno stato di
famiglia con l' inserimento di conviventi dello stesso sesso.
Una statistica ufficiale arriva dal Comune di Pisa: il registro è stato aperto nel 1997 e vi sono iscritte 66
coppie, a larga maggioranza eterosessuali, età media 36 anni e mezzo. Un dato ufficioso indica 2.200
iscrizioni ai registri sparsi lungo la Penisola, le coppie gay non arrivano a un terzo. La Sicilia è la prima
Regione ad avere una legge sulle unioni civili. La norma, voluta dal governatore Rosario Crocetta,
omosessuale dichiarato, istituisce il registro regionale, al quale potranno iscriversi le coppie di fatto,
anche dello stesso sesso. In questo modo le coppie avranno diritto ad accedere a tutti i benefici in
ambito sociosanitario concessi dalla Regione: dalle graduatorie per le case popolari, al bonus di
povertà. Quanto al dibattito provocato dalla legge Cirinnà, Crocetta si schiera categoricamente a favore:
«Per quanto mi riguarda non ricorrerei mai all' utero in affitto, sono per i metodi naturali, ma mi
piacerebbe adottare un bambino e lo farò se la legge me lo consentirà». Due sono invece i Comuni che
hanno fatto dietrofront, che cioè hanno cancellato (poiché sono cambiati i rapporti di forza politici) il
registro delle unioni: Desio (Mi) e Gubbio (Pg).
Anche i palcoscenici testimoniano il baillame di queste settimane sulla legge ed ecco al teatro Abarico
di Roma la piece RomeoeGiulio. Il cinquecentenne Shakespeare si rivolterà nella tomba ma i tempi
sono cambiati. Dice il protagonista, Andrea Zatti, che interpreta GiulioGiulietta: «È uno spettacolo che
riflette in maniera critica sul senso dell' amore nell' epoca contemporanea, sulla difficoltà di amarsi e di
amare.
È un testo politico perché questa riflessione si inserisce nel contesto sociale, economico e civile di
questo Paese, che conosce nuove crociate».
Sulla legge prende posizione anche la Federazione per il superamento dell' handicap, che lamenta non
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sia specificato come le unioni civili possano valere anche per chi ha disabilità: «la legge in discussione
al senatodice il presidente dell' organizzazione, Vincenzo Falabella non contempla l' ipotesi che uno
dei partner (o entrambi) possano essere persone con disabilità. Questo è evidente dalla mancata
previsione dell' estensione alle unioni civili delle agevolazioni lavorative che consentono permessi e
congedi per l' assistenza di congiunti con grave disabilità. Su tale aspetto, foriero altrimenti di
contenziosi in caso di approvazione della norma, sarebbe opportuno uno specifico emendamento.
Inoltre abbiamo a mente molti episodi di discriminazione per quanto riguarda l' adozione e l' affido a
persone con disabilità. In un clima di confronto sui diritti civili non si può non tener conto anchr delle
persone portatori di handicap».

CARLO VALENTINI

2 febbraio 2016
Pagina 7 Italia Oggi

Servizi sociali, cultura, scuola< Segue

53

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Angelino Alfano Il leader Ncd rilancia di nuovo il referendum contro la stepchild

"Eliminiamo le adozioni e offro l' intesa ai dem grave
un patto con M5S"

ROMA. «Ecco il mio patto offerto al Partito
democratico. Costruiamo insieme una larga
maggioranza parlamentare sulle unioni civili.
Come? Eliminando dal testo qualsiasi analogia
col matrimonio e la norma sulle stepchild
adoption». La proposta dell' ultimo miglio che
il ministro dell' Interno Angelino Alfano avanza
al premier e segretario dem Matteo Renzi
prende corpo giusto nelle ore in cui il ddl
Cirinnà inizia il suo percorso a ostacoli al
Senato. In un tranquillo pomeriggio di lavoro al
Viminale, l' intesa PdM5s è lo spettro da
a l l o n t a n a r e .   «P r o v o c h e r e b be   g r a v i
ripercussioni », avverte senza giri di parole il
leader Ncd.

Ministro Alfano, il Pd sembra disposto a
modificare ma non a stravolgere il testo.
Le adozioni restano, per essere chiari. E
voi? Maggioranza a rischio?
«Noi chiediamo al Pd di rimediare al vizio di
origine. All' errore che ha generato questo
gioco degli specchi per cui sembra che la
legge si occupi di adozioni e non di diritti
patrimoniali individuali. Se dal testo si elimina
il riferimento alle adozioni e le analogie tra
diritti e doveri dei coniugi si possono aprire
scenari interessanti ».

E se invece il testo passasse così grazie al sostegno del M5s?
Nasce una nuova maggioranza, come dicono da Fi?
«Se il tema delle adozioni passasse contro la volontà della gran parte degli italiani, con una
maggioranza di estrema sinistra, cioè Pd più sinistra a Cinque stelle, non farebbe nascere una nuova
maggioranza, ma sarebbe certo un fatto grave e traumatico».

Traumatico fino al punto di provocare una crisi?
«Non è con le minacce che otteniamo i risultati ma, a differenza di chi urla dalle opposizioni, noi siamo
dentro la maggioranza e vogliamo condizionare le leggi, ispirandole ai nostri valori. Proponiamo un
percorso diverso: eliminiamo le analogie al matrimonio, isoliamo per il momento le adozioni nelle
coppie gay, e su questo costruiamo una larga maggioranza parlamentare. È ancora possibile».
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Il referendum resta l' arma finale alla quale farete ricorso?
«Il referendum sarebbe sulle adozioni e su ogni eventuale analogia col matrimonio, e sarebbe trionfale».
I suoi avversari, Salvini in testa, sostengono che lei non provocherà alcuna crisi dopo i numerosi innesti
Ncd al governo.
«Do il benvenuto a Salvini nel fronte di chi difende la famiglia.
Ma con la sua sensibilità un tanto al chilo non ha alcun titolo a spiegare cosa sia e come si difende una
famiglia. Di certo, su questa materia, io sono in prima linea: cito, come esempio, solo la circolare contro
la registrazione dei matrimoni gay contratti all' estero».

Sabato non è andato al Family day ma ha ricevuto il leader Gandolfini al Viminale: si è
schierato, suscitando un mare di polemiche. Lo rifarebbe?
«Non sono schierato, ma schieratissimo. Non sono andato solo perché non mi sembrava il caso,
dovendo sovrintendere all' ordine pubblico di una manifestazione per altro ben riuscita. E ne sono
contento. Rifarei tutto? La risposta inequivoca è: sì, senza dubbio».

Dopo il referendum costituzionale, l' alleanza con il Pd di Renzi diventerà organica?
«Noi lavoriamo per costruire un grande soggetto liberale e popolare che parli all' elettorato moderato,
che non si iscriva al Pd e non stia sotto Salvini, pronto a correre da solo».

Grande soggetto con chi? Con Verdini?
«Bisogna prima vedere se lui intende creare un movimento politico o limitarsi al Parlamento.
Noi siamo una forza elettorale, non solo un fenomeno parlamentare. Prima di qualsiasi progetto, credo
sia importante che anche gli altri facciano prima i conti con le urne. Poi ne riparleremo».
©RIPRODUZIONE RISERVATA " SCHIERATISSIMO Dal testo vanno tolte anche le analogie col
matrimonio. Io schierato? Sì e rifarei anche l' incontro con Gandolfini Angelino Alfano è ministro dell'
Interno e leader dell' Ncd "

CARMELO LOPAPA
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«Sulle unioni civili decine di voti segreti» La linea del
Senato, i timori dei vertici Pd

Effetto voto segreto per la legge Cirinnà sulle
unioni civili. Da Renzi in giù i vertici dem si
mostrano convinti che la legge Cirinnà arriverà
alla meta entro l' 11 febbraio, senza perdere
per strada la controversa stepchild adoption,
ma molti prevedono che, considerati i continui
rimandi del testo a temi sensibili, i voti segreti
concessi dal presidente del Senato, Pietro
Grasso, saranno «decine e decine». Oggi il
capogruppo leghista Centinaio ritirerà in
b l o c c o   i l   9 0%   de i   q u a s i   c i n q uem i l a
emendamenti del Carroccio. In cambio il Pd
straccerà il «supercanguro» del senatore
Marcucci.
a pagina 6.

2 febbraio 2016
Pagina 1 Corriere della Sera

Servizi sociali, cultura, scuola

56

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Legge Cirinnà, la parola tocca a Grasso Saranno
decine i «voti di coscienza»
Zanda: nessuna discrezionalità. Oggi si parte al Senato, riflettori sulla tenuta dell' asse
tra Pd e M5S

ROMA Il destino delle unioni gay si deciderà
nel chiuso dell' urna, motivo per cui ai piani alti
del Pd ottimismo e preoccupazione vanno a
braccetto.
D a  Renzi in giù i vertici dem si mostrano
convinti che la legge Cirinnà arriverà alla meta
entro l' 11 febbraio, senza perdere per strada
la controversa stepchild adoption . Eppure i
renziani hanno ben chiaro come il disegno di
legge rischi ancora di essere frenato da
agguati e incidenti di percorso.
I voti segreti saranno cruciali. Ma quanti
saranno? E quali?
Finché non avrà davanti  i l   faldone degli
emendamenti il presidente del Senato, Pietro
Grasso, non potrà decidere.
Eppure i collaboratori prevedono che, per i
continui rimandi del testo a temi sensibili, i voti
segreti concessi dalla seconda carica dello
Stato saranno «decine e decine». Non tanto
perché Grasso è favorevole alla legge, quanto
per i temi etici che essa affronta.
«Sono decisioni da prendere senza alcuna
discrezionalità  scandisce il capogruppo del
Pd, Luigi Zanda . I voti che meritano la
segretezza  la devono avere, quel l i  che
meritano la libertà di voto la debbono avere.
Con l' unica preoccupazione che il risultato
f i na l e   s i a   una   l egge   coe ren t e   e   ben
strutturata». In filigrana si legge il timore che il testo Cirinnà, magari sull' onda degli anatemi intonati al
Family day, esca dal Senato stravolto, o mutilato da voti segreti e intese trasversali. «Ho trovato
decisamente sgradevoli slogan del tipo "ce ne ricorderemo"  continua Zanda redarguendo i cattolici
integralisti . Erano minacciosi, in forte contrasto con lo spirito del Circo Massimo». E poiché qualcosa
di quegli umori potrebbe filtrare in Senato, Zanda studia il modo di scongiurare l' effetto «gioco del
lotto».
Il capogruppo leghista Centinaio ritirerà in blocco il 90% dei quasi cinquemila emendamenti del
Carroccio. In cambio il Pd straccerà il «supercanguro» del senatore Marcucci e le opposizioni avranno
una settimana per cercare un' intesa sull' adozione. Dopodiché toccherà a Grasso decidere,
«emendamento per emendamento», quali voti segreti ammettere. Al Pd assicurano che non c' è alcuna
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tensione con il presidente, il quale ha visto Zanda venerdì. E confidano che Grasso si muoverà nel
perimetro delle regole e senza discrezionalità alcuna.
L' ufficio di presidenza del gruppo del Partito democratico si riunirà probabilmente giovedì e deciderà di
limitare la libertà di voto a pochissimi emendamenti. Quali? Di certo l' articolo 5 sulla stepchild adoption
e forse quella parte dell' articolo 3 che indirettamente rimanda all' adozione. E Zanda spera di fermarsi
qui, perché il ddl Cirinnà «non finisca dentro un pallottoliere».
Giovedì sera il presidente dem riunirà i suoi senatori e dirà loro qual è il (rigido) perimetro dentro il
quale potranno esercitare la loro libertà di coscienza.
Il leader del Partito democratico, ragionano i senatori delle opposizioni, ha bisogno di «coprirsi a
sinistra» in vista delle Amministrative e per questo, temono, non cederà di un millimetro. Centinaio è
rassegnato: «La legge sarà approvata con la stepchild adoption , perché Renzi va avanti come un
treno». Il capogruppo leghista si è convinto che l' accordo tra il Pd e il M5S terrà e che Ncd abbia
concordato con il premier «una ventina» di voti, a favore della legge tanto odiata dai centristi: «Con il
rimpasto Alfano ha la pancia piena, ha già in mano l' accordo con Renzi... Ma dovrà spiegarlo alla
piazza del Family day».
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Ambiti territoriali fino a 70mila alunni

Gli ambiti territoriali dovranno comprendere
almeno 22mila alunni  e,  d i  norma, non
dovranno superare i 40mila. Lo ha fatto sapere
il ministero dell' istruzione con una circolare
emanata il 26 gennaio (prot. n. 726). Ma nelle
province che non raggiungono i 22mila alunni
(Gorizia, Isernia, Verbania Cusio Ossola e
Oristano) saranno introdotte delle deroghe. Il
provvedimento reca le prime disposizioni di
attuazione dell' art. 1 c. 66 della l. 13 luglio
2015 n. 107. Ed è rivolto ai direttori generali
d e g l i   u f f i c i   s c o l a s t i c i   r e g i o n a l i .   L '
amministrazione centrale ha spiegato che gli
ambiti territoriali, qualora dovessero risultare
ubicati in zone ad alta densità di popolazione
scolastica o in aree  metropolitane, potranno
comprendere fino a un massimo di 70mila
alunni. In ogni caso, la loro estensione dovrà
esse re   i n f e r i o r e   a l l a   p r ov i n c i a   dove
risulteranno ubicati. E non potranno esservi
incluse istituzioni scolastiche appartenenti a
province diverse. Gli ambiti comprenderanno
a l   l o ro   i n te rno   i s t i t uz ion i   sco las t i che
appartenenti sia al I che al II ciclo anche in
vista della costituzione delle reti di scuole
prev is te  da l la   legge  107 .  E  dovranno
comprendere le singole istituzioni scolastiche
nella loro interezza così come attualmente
configurate. Pertanto, tutte le sedi afferenti alla singola scuola saranno ricomprese nel medesimo
ambito in cui rientra l' istituzione scolastica di riferimento. Secondo quanto risulta a ItaliaOggi, gli ambiti
saranno estesi più del doppio dei distretti. A fronte di circa 800 distretti, infatti, gli ambiti territoriali
saranno appena 380. La definizione del territorio di riferimento in concreto spetterà agli Usr. La
costituzione degli ambiti è il presupposto delle nuove regole sulla mobilità dei docenti, sulla quale si sta
trattando in questi giorni a viale Trastevere. E costituisce la novità più importante introdotta dalla legge
107. La riforma prevede, infatti, la sostituzione dell' attuale sistema della mobilità, basato su regole
tassative e puntuali, che precludono l' adozione di decisioni discrezionali da parte dell' amministrazione.
E al suo posto introduce una sorta di clausola di gradimento generalizzata, che pone nella disponibilità
del dirigenti scolastici la facoltà di consentire l' ingresso o la permanenza dei docenti all' interno dell'
istituzione scolastica a cui è preposto. A regime, dunque, i docenti potranno solo chiedere di spostarsi
da un ambito all' altro, senza scegliere la sede di destinazione e non acquisendo mai la titolarità della
sede assegnata.
di Antimo Di Geronimo.
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La Lega preferisce perdere a Milano con un suo candidato che vincere con uno del Cav

Centro destra, indeciso a tutto
A Salvini interessa soltanto l' avanzata del suo partito

Ormai ogni vert ice del centrodestra si
sintetizza con una parola: interlocutorio. Così è
per l' ultimo, di domenica notte. Può darsi che
le imminenti primarie milanesi del centro
sinistra spingano a qualche decisione; può
darsi che si attenda ancora. Da quel che finora
è emerso, a non permettere intese solide,
sono  g l i   scop i   che  c iascuna  de l le   t re
formazioni si pone. Forse, sarebbe meglio
par lare ,  p iù  che de i   t re  par t i t i ,  de i   t re
personaggi che s' incontrano: Matteo Salvini,
Giorgia Meloni e Silvio Berlusconi, posto che
non c' è assolutamente unità d' intenti e di
prospettive nei rispettivi movimenti.
A  Salvini  importa l '  avanzata del proprio
partito. Candidati altrui l' infastidiscono, non
tanto perché li giudichi d' insufficiente richiamo
popolare, quanto perché possono limitare l'
avanzata della Lega.
Si pensi al le ul t ime regional i   in Emil ia
Romagna: il centrodestra non aveva alcuna
possibilità di vittoria; come mai, allora, il
Carroccio insistette per imporre un proprio
uomo?
Perché  l '   ident i f icazione  f ra candidato
presidente regionale e partito di appartenenza
avrebbe recato grandi vantaggi elettorali alla
Lega, ascesa infatti al 19,4% (contro l' 8,3%
degli azzurri).
Si può leggere nella stessa direzione l' odierna candidatura leghista alla sindacatura bolognese. Non
paia assurdo, ma oggi la Lega potrebbe preferire perdere Milano con un candidato proprio che non
conquistare il comune con un sindaco sostenuto da Berlusconi.
A Fd' It importa soprattutto Roma, tradizionale punto di forza della destra. In particolare, sono gli antichi
esponenti della destra sociale a contare tuttora nel panorama politico locale, partendo da Francesco
Storace per arrivare a un acciaccatissimo Gianni Alemanno. La Meloni non intende lasciare via libera ad
Alfio Marchini.
A Berlusconi le amministrative non sono mai andate troppo per la quale. Non ha mai provato eccessivo
interesse per competizioni in cui sentiva di non poter giocare la carta del plebiscito sulla propria
persona, come invece avveniva in un turno politico o europeo.
Le decisioni sulle candidature l' hanno sovente infastidito, per tacere delle pressioni ricevute a favore
dell' uno o dell' altro.
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Men che mai ha tollerato spinte da parte dei partiti alleati. Ancor più ne soffre oggi, quando a menar le
danze è Salvini.
A volte ha avuto intuizioni felici, come la candidatura di Gabriele Albertini a sindaco di Milano; altre volte
decisamente negative, come la conferma, sempre per il capoluogo lombardo, di una (divenuta)
impopolare Letizia Moratti.
In particolare, al Cav non sono mai andate giù le elezioni perse in partenza, per le quali si è talvolta
permesso cambi repentini in corsa, come avvenne con la candidatura di Annamaria Bernini per la
presidenza dell' EmiliaRomagna, nel 2010, in luogo del già officiato Giancarlo Mazzuca.
© Riproduzione riservata.
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IL CASO

Guerra di veti nel centrodestra slitta la kermesse

NEL centrodestra romano la situazione in vista
delle Comunali è talmente in alto mare che la
manifestazione romana dei "tre tenori", Silvio
Berlusconi, Matteo Salvini e Giorgia Meloni
non ha ancora una data.
A n n u n c i a t a   a   B o l o g n a   l o   s c o r s o
autunno,inizialmente era programmata per il 6
febbraio. Poi slittata al 20, ora potrebbe tenersi
a marzo. Per allora dovrebbe essersi chiarito il
quadro delle candidature che, al momento,
resta decisamente bloccato. Nella cena di due
sere fa a Mi lano tra Berlusconi,  Salvini  e
Meloni a pesare maggiormente sono stati i
veti :  da una parte quello della Lega nei
confronti di Guido Bertolaso, ex capo della
protezione civile, in cima ai desideri dell' ex
Cavaliere. Dall' altra quello di Fratelli d' Italia
verso Alfio Marchini, l' imprenditore già sceso
in campo e sul quale in tanti, nel centrodestra,
vorrebbero convergere.
L' altra sera si è parlato anche di primarie,
consultazioni alle quali Berlusconi è sempre
stato allergico. Francesco Storace, leader
della Destra, sceso in campo due giorni fa
(«Potrei presentare una mia lista civica», ha
annunciato ieri) propone di tenerle il 6 marzo,
lo stesso giorno di quelle del Pd. Per ora non
c' è una soluzione. Resta l' impasse.
(m.fv.
)
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POLITICA 2.0 Economia & Società

La «prima linea» di Renzi sul fronte Ue

Non c' è più nulla di improvvisato nella polemica di Renzi
contro l' Europa. Dopo l' ultimo scontro di ieri è chiaro che il
premier sull' Ue ha scelto una posizione politica "strutturale"
che risponde a logiche di consenso interno e anche al modo
di gestire la presenza italiana a Bruxelles. Una fase nuova
accompagnata da una nuova «prima linea» del renzismo:
Calenda e Nannicini.
Continua pagina 26 di Lina Palmerini Se tutta la prima fase
del Governo Renzi è stata segnata dalle riforme istituzionali 
legge elettorale e Senato  adesso è chiaro che si è aperta
una nuova sfida, quella con l' Europa. E se nella prima fase 
che presto tornerà in auge con la battaglia del referendum  la
"prima linea" renziana è stata rappresentata da Maria Elena
Boschi e Luca Lotti, per quest' altra scommessa arrivano due
nuovi ingressi, due innesti alla squadra: Carlo Calenda e
Tommaso Nannicini. Il primo curerà la posizione italiana a
Bruxelles, il secondo si occuperà di mettere un po' di
sostanza nell' agenda economica del premier ultimamente
troppo infarcita di mance elettorali e povera di nuovi slanci
riformatori. Perché è proprio il programma economico che
diventa la carta di scambio per una trattativa con Bruxelles
molto in salita.
Pericolosamente in salita.
Si sa che a Bruxelles ma anche dalle parti di Berlino e
Francoforte la legge di stabilità del premier non ha avuto
buone recensioni. Tutt' altro. Anche se non è ancora arrivato il
responso ufficiale sulla flessibilità, come ha ripetuto ieri la
Commissione, i giudizi trapelati sono tutt' altro che lusinghieri.
La scelta di tagliare le tasse sulla casa invece che sul lavoro;
la scelta di prendersi la flessibilità sull' immigrazione per
distribuire anche bonus ai giovani 18enni (e nuovi elettori) e
tutto  per giunta  fatto a carico del deficit e senza uno sforzo
di tagl i  al la spesa, ha precostituito ott ime ragioni di
"bocciatura". L' aria insomma non è buona, come ha
dimostrato lo sferzante e perfino ironico comunicato di ieri
della Commissione Ue in cui si ricorda che la decisione di
togliere dal computo del deficit i soldi per la Turchia era stata
già presa ma che sul resto della flessibilità l' Italia è ancora
sub judice.
Quel comunicato ha innescato un nuovo scontro con Renzi che ormai ha scelto, strutturalmente, di fare
della polemica con Bruxelles una posizione politica. Che è a beneficio dei consensi interni, vista la
crescente impopolarità tra gli italiani del temi europei, ma nel premier c' è anche la decisione di
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cambiare modo di stare in Europa.
Non è solo una strategia elettorale, insomma, perché nella scelta di portare Carlo Calenda a Bruxelles c'
è il tentativo di modificare la forza contrattuale italiana attraverso un negoziatore nuovo, un non
ambasciatore, che ha una formazione tutta economica e che ha molto chiare le convenienze dell' Italia e
delle sue imprese come ha dimostrato raffreddando la trattativa europea sul riconoscimento alla Cina di
economia di mercato.
Ma se Calenda è la presenza nuova dell' Italia nell' ostile terra europea, a Roma la partita con Bruxelles
comincerà a giocarla l' altro nuovo ingresso, Tommaso Nannicini che si è appena insediato a Palazzo
Chigi. Qual è il problema? Che se pure per quest' anno non dovesse esserci la bocciatura, per il
prossimo non c' è scampo: scatteranno di nuovo le clausole di salvaguardia e per disinnescarle
serviranno 15 miliardi e ci sarà l' obbligo di una riduzione dello 0,5% sul deficit per rientrare nelle regole
del fiscal compact a cui l' Italia sta derogando. Più di 20 miliardi già ipotecati. E invece scriveva
Nannicini ad agosto scorso sull' Unità: «Tra poco, anche l' Europa e la Germania saranno chiamate a
permettere a tutti quei Paesi impegnati in uno serio sforzo di riforme di usare il proprio bilancio pubblico
in maniera più flessibile. Gli strumenti per rilanciare lo scambio virtuoso tra riforme e allentamento
(temporaneo) delle regole fiscali a livello europeo non mancano». Ecco il senso della sua presenza a
Palazzo Chigi. Fare quelle riforme. Anche se il clima per quello scambio, oggi, non c' è.
© RIPRODUZIONE RISERVATA Non c' è più nulla di improvvisato nella polemica di  Renzi contro l'
Europa. Dopo l' ultimo scontro di ieri è chiaro che il premier sull' Ue ha scelto una posizione politica
"strutturale" che risponde a logiche di consenso interno e anche al modo di gestire la presenza italiana a
Bruxelles. Una fase nuova accompagnata da una nuova «prima linea» del renzismo: Calenda e
Nannicini.
Continua pagina 26 di Lina Palmerini.
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Amministrative. Berlusconi, Salvini e Meloni rinviano la scelta a dopo le primarie del Pd  Nella
Capitale riprende quota Marchini

Roma e Milano, centrodestra in alto mare

roma Silvio Berlusconi fa sapere di essere
soddisfatto. Il vertice post derby di domenica
sera con Matteo Salvini e Giorgia Meloni «è
andato molto bene».
Il Cavaliere assicura che i «nomi» dei futuri
candidati del centrodestra alle amministrative
di giugno ci sono già, anche se è ancora
«prematuro» annunciarli.
Già perché per quanto si siano registrati
«passi avanti», l' accordo in realtà ancora non
c' è, né a Milano né a Roma. Mentre per Torino
sembra ormai fatta per il forzista Osvaldo
Napoli ,  così come per  la  leghista Lucia
Borgonzoni a Bologna e l' azzurro Giovanni
Lettieri a Napoli.
Il countdown scatterà non appena sarà noto il
vincitore delle primarie del centrosinistra a
Milano, che si terrà nel fine settimana e nelle
quali sono in corsa l' ex commissario di Expo
Giuseppe Sala,   la v icesindica uscente
Francesca Balzani e l' assessore alle politiche
sociali Pierfrancesco Majorino. Se dovesse
vincere Sala, il nome che Berlusconi vorrebbe
contrapporgli è quello di Stefano Parisi. Salvini
non si mette di traverso («un buon nome»)
anche se non ha ancora sciolto la riserva.
Molto più complicata la partita romana. E non solo nel centrodestra. Anche la candidatura del M5s è
ancora in alto mare.
Mentre per le primarie del centrosinistra, dopo il renziano Roberto Giachetti, ieri è sceso in campo
anche l' ex assessore all' urbanistica della giunta Veltroni Roberto Morassut, che dichiara di non essere
«il candidato della minoranza» dem e lancia un appello affinché non ci siano divisioni nello
schieramento (il dalemiano Massimo Bray invece ha fatto sapere che non parteciperà alle primarie).
Divisioni che invece permangono nel centrodestra anche se sembra riprendere leggermente quota l'
ipotesi Alfio Marchini. La gravidanza di Giorgia Meloni rende assai improbabile l' eventuale candidatura
della leader di Fdi. Meloni continua a essere contraria a convergere sull' imprenditore romano ma non è
da escludere che se la sua candidatura avvenisse attraverso un' investitura dal basso, con le primarie la
posizione potrebbe essere rivista. È quel che dice anche Francesco Storace che, dopo aver annunciato
la sua candidatura a sindaco, a proposito di Marchini ha aggiunto: «Lui non sta nel centrodestra e non si
è voluto ancora schierare. Se decide di candidarsi alle primarie e il popolo lo vota, poi va sostenuto».
Anche perché non convince neppure l' ipotesi Guido Bertolaso perorata da Berlusconi ma presa con le
molle da Salvini e Meloni, preoccupati dalla pendenza delle inchieste giudiziarie sull' ex capo della
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Protezione civile. Se ne riparlerà nelle prossime settimane. Bertolaso comunque ha già fatto sapere che
scioglierà la riserva solo davanti a un convinto sostegno di tutte le componenti del centrodestra. Una
condizione che al momento non si è ancora realizzata. Non a caso la manifestazione con cui il
centrodestra voleva avviare a Roma il 20 febbraio la campagna elettorale è stata rinviata a data da
destinarsi.
Tutti sostengono che «decisivo» è non presentarsi divisi davanti agli elettori, per potersi aggiudicare il
ballottaggio a cui si dà per scontato andranno i grillini. Il posto mancante se lo giocheranno centrodestra
e centrosinistra. Per ora la sinistra resta divisa. L' area che fa riferimento a Fassina e all' ex sindaco
Ignazio Marino non è intenzionata a ricompattarsi con gli ex compagni del Pd. Anche a destra però si
corre lo stesso rischio. Marchini ha infatti l' appoggio dell' ex Ncd ed ex Pdl Andrea Augello e i sondaggi
lo danno attualmente attorno al 10%.
Chi tra le due coalizioni riuscirà a perdere meno pezzi si potrà assicurare il ballottaggio e forse la
poltrona di sindaco. Soprattutto se i grillini dovessero puntare su un candidato non particolarmente
forte.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il retroscena In gioco il giudizio sulla manovra 2016. E giovedì Bruxelles segnalerà già uno
slittamento del deficit italiano al 2,5% del Pil

Una partita che vale più di tre miliardi Il premier:
"Vediamo con chi sta Merkel"

PER me i soldi alla Turchia sono un precedente, ora devono
sfilare dal calcolo del deficit anche i miliardi che spendiamo
per salvare le vite nel Mediterraneo». All' arrivo in Nigeria
Matteo Renzi legge le dichiarazioni della Commissione
europea sui fondi ai migranti. «Il solito anonimo portavoce di
Bruxelles», sbotta.
CON i collaboratori che lo accompagnano nella trasferta
africana li chiama indispettito «i professionisti dello zero
virgola». Eppure la partita si gioca proprio sui decimali, che
valgono miliardi di euro.
Renzi scatta per il metodo usato da Bruxelles, per «l' idea che
su un tema cruciale e carico di destini, quello delle vite umane
nei   f lu t t i  e  de l l '  Europa s tessa,   tu t to  que l lo  che  la
Commissione abbia da dire sono soltanto cifre e clausole ».
Ma nonostante l' irritazione decide di sbloccare i 231 milioni
italiani per la Turchia. Soldi che Palazzo Chigi e il Tesoro
tenevano fermi da dicembre aspettando quei chiarimenti da
Bruxelles che anche ieri non sono stati ritenuti convincenti.
Ieri la Commissione ha ribadito che i 231 milioni non saranno
conteggiati nel deficit di Roma, ma non si è sbilanciata se la
stessa sorte toccherà ai soldi che l' Italia spende per gestire i
flussi nel Mediterraneo, ribadendo che la decisione verrà
presa solo a primavera. Si tratta di 3,3 miliardi che il governo
chiede di scomputare dal disavanzo pubblico. Eppure anche
se non ha avuto garanzie su questo punto, Renzi ha deciso di
sbloccare i soldi alla Turchia visto che per Angela Merkel l'
assegno di Roma è di importanza vitale, tanto che lo stesso
premier venerdì a Berlino l' aveva rassicurata che a breve
avrebbe tolto la sua riserva.
Ora l' Unione potrà versare 3 miliardi ad Ankara (circa 2 dai
governi, il resto dal bilancio comunitario) in cambio dello stop
alle partenze dei migranti verso la Grecia. Un modo per
decongestionare la rotta balcanica e diminuire il numero di
richiedenti asilo che arrivano in Germania e nel resto dell'
Europa centrale. Partita sulla quale la Merkel si gioca il futuro
politico.
Ma anche Renzi si gioca molto. La Commissione ha congelato
il giudizio sulla manovra 2016 fino ad aprilemaggio e quei 3,3
miliardi ancora sub iudice sono esattamente i soldi che
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mancano all' appello per il via libera. L' Italia dovrebbe ottenere circa 13 miliardi di flessibilità per
riforme e investimenti, ma ne chiede 16.
In altri termini, abbassare il deficit dal 2,6% del 2015 fino al 2,4% e non al 2,2% sul quale da novembre
c' è un accordo informale (senza flessibilità Roma avrebbe dovuto risanare fino all' 1,4%).
La partita è incandescente, senza il via libera alla manovra la Commissione potrebbe mettere Roma
sotto procedura per deficit, di fatto un commissariamento che impedirebbe a Renzi di tagliare le tasse
(Ires e Irpef) nel 20172018, biennio elettorale.
Giovedì la Commissione pubblicherà le previsioni economiche nelle quali, filtra da Bruxelles, segnalerà
uno slittamento del deficit italiano al 2,5% del Pil.
Se la Commissione non riconoscerà anche la clausola per i migranti, quello che in gergo si chiama
«scostamento» in primavera potrebbe essere giudicato «significativo ». Il che porterebbe appunto alla
temuta procedura.
Seppure con i toni e il linguaggio sfumato della diplomazia, anche di questo Renzi e la Merkel hanno
parlato alla fine del pranzo di venerdì scorso a Berlino. E dalla Cancelliera era arrivata l' apertura.
Prima, nel faccia a faccia, un silenzio incoraggiante (formalmente non può schierarsi su una decisione
di Bruxelles).
Poi in conferenza stampa la frase più importante: «Deciderà la Commissione e noi ci adegueremo ». Un
cambio di posizione netto, visto che finora la Germania in seno all' Eurogruppo ha pressato la
Commissione sul rigore.
Nel fine settimana, dopo il viaggio a Berlino, Renzi ha avuto nuovi contatti con Juncker e la Merkel e ieri,
pur non essendo soddisfatto dalle dichiarazioni di Bruxelles, ha comunque sbloccato i fondi alla Turchia.
«Ora si vedrà se la Merkel terrà fede a quanto ci siamo detti», il commento. Che non ritiene possibile
che la Ue faccia sconti quando è solo la Germania ad avere bisogno. D' altra parte il premier non
accetta che esista «una classifica tra migranti e migranti, come se quelli che passano dalla Turchia
valessero di più di quelli che attraversano il Mediterraneo, una triste graduatoria della disperazione, con
tanto di tariffario».
Con una chiosa: «Noi non saremo mai come loro, non lasceremo immiserire l' ideale europeo in una
ragioneria della sciagura, nell' anestetico delle procedure di infrazione e delle scartoffie».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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I chiarimenti delle Entrate. La circolare n. 2/E dell' Agenzia dà le istruzioni su come applicare la
legge di Stabilità che esclude il pagamento di Imu e Tasi

Imbullonati con esenzioni più larghe
Per non pagare l' acconto le imprese dovranno aggiornare la rendita catastale entro il 15
giugno

MILANO  Da   ques t '   a nno   Imu   e   Tas i
abbandoneranno le turbine, le pale eoliche e i
pannelli fotovoltaici delle centrali elettriche, a
meno che non siano integrati nel tetto o nelle
pareti, oltre a macchinari, carroponti, gru,
robot e forni nelle industrie manifatturiere, e gli
altiforni in quelle siderurgiche.
Dal raggio d'  azione del le due  imposte
gemelle escono anche cabine, funi, motori e
più in generale tutti i sistemi di trazione delle
funiv ie e degl i  a l t r i   impiant i  d i   r isal i ta,
chiudendo a favore dei proprietari un braccio
di ferro che si trascina da tempo mentre nei
parchi di divertimento l' esenzione riguarda
giostre e attrazioni che integrano parti mobili:
piscine, cinema, arene e altre costruzioni fisse
continueranno a pagare.
Nella circolare 2/2016 diffusa ieri l' agenzia
delle Entrate traduce in pratica il principio
delle esenzioni dal fisco immobiliare per gli
«imbullonati», introdotto dall' ultima legge di
Stabilità (commi 21 e seguenti della legge
208/2015) dopo un tira e molla tra il fisco e le
imprese  a l imenta to  anche  da i  d ive rs i
trattamenti incontrati sul territorio.
Nel documento, che contiene le istruzioni per
gli uffici territoriali del fisco, l' Agenzia disegna per l' esenzione un confine molto ampio, che potrebbe
far risparmiare alle aziende anche più dei 770 milioni di euro stimati dal Governo. Ora la palla passa
alle imprese, che dovranno chiedere la revisione della «stima diretta», cioè dalla procedura con cui
viene calcolato il valore imponibile dell' immobile: il fattore tempo è essenziale, perché chi presenta l'
atto di aggiornamento entro il 15 giugno l' imponibile alleggerito sarà valido in modo retroattivo dal 1°
gennaio, e quindi taglierà anche l' acconto in scadenza il 16 giugno.
La manovra, aderendo a una richiesta avanzata soprattutto da Confindustria, ha deciso di escludere
dalla stima diretta «congegni, attrezzature e altri impianti, funzionali allo specifico processo produttivo».
Le ricadute pratiche saranno diverse da zona a zona, a seconda delle prassi utilizzate fino a ieri dal
fisco in un campo in cui le interpretazioni locali hanno avuto un peso determinante, e cambieranno a
seconda dei settori.
La stessa circolare riporta una lunga serie di esempi di macchinari e attrezzature interessate dall'
esenzione, ma avverte che gli elenchi potranno allungarsi all' atto pratico: le «casistiche riscontrabili nei
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vari processi produttivi, peraltro soggetti a continue innovazioni» sono troppe, per cui gli esempi
riportati nel documento potranno aiutare gli uffici territoriali a individuare anche «altre fattispecie di
esclusione» non indicate nella circolare.
I risultati effettivi della novità, quindi, dipenderanno dal numero di richieste che saranno presentate dalle
imprese ma anche dall' ampiezza delle esenzioni che saranno accordate.
Proprio il carattere variabile delle situazioni territoriali ha complicato i calcoli del Governo, che per il
momento ha previsto un taglio di 766 milioni agli incassi Imu e Tasi, e ha previsto che all' interno di
questa somma saranno 155 i milioni "a carico" dei Comuni, che saranno comunque indennizzati dallo
Stato. Proprio per questa ragione, a differenza di quanto accade per esempio per comodati e affitti a
canone concordato, la manovra prevede un censimento puntuale, immobile per immobile, del mancato
gettito: sulla base di questa procedura, saranno definiti i parametri per la distribuzione del "rimborso" ai
Comuni, che non rientrerà nei meccanismi del fondo di solidarietà comunale.
gianni.trovati@ilsole24ore.com © RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Mille archeologi sul piede di guerra "Lavoro addio"
Gli studiosi contro la riforma del ministero "A Roma il popolo dei free lance senza tutela"
Sitin al Collegio Romano degli studiosi che mandano avanti la gigantesca macchina
degli scavi preventivi

LUCA MONACO «NOI, liberi professionisti
siamo stati dimenticati dall' amministrazione e
con questa riforma rischiamo essere tagliati
fuori dal mondo del lavoro». Mille giovani,
altamente qualificati, scavano per lo Stato alla
ricerca dei tesori di Roma. Ma con l' avvio
della seconda fase di riforma del ministero dei
Beni culturali, gli archeologi free lance hanno
davanti  lo spettro della disoccupazione.
Attendono con ansia di capire cosa produrrà,
sul piano concreto, il piano di cancellazione
delle 17 soprintendenze archeologiche in tutta
Italia, che saranno accorpate a quelle che
tu te l ano   i l   paesagg io  e   l e   be l l e   a r t i .
Diventeranno 39 in tutto, più le due speciali di
Roma e  d i  Pompei .  Ne l la  Cap i ta le ,   in
particolare, il piano disegnato dal ministro
Franceschini comporterà la spezzettamento
della soprintendenza archeologica di Roma, in
parco dell' Appia Antica, parco di Ostia Antica,
Museo nazionale romano e soprintendenza
per il Colosseo.
«Gli introiti derivanti dalla vendita dei biglietti
al Colosseo fino a oggi avevano garantito la
cura e la tutela di tanti altri siti minori  osserva
il segretario generale della FpCigl di Roma e
del Lazio, Fiorella Puglia  Se resteranno al
Colosseo sarà la fine». Annuiscono i liberi professionisti che ieri hanno protestato nuovamente davanti
Mibact, in via del Collegio Romano. «Nel decreto non sono menzionati i collaboratori esterni  dice
Riccardo Frontoni  è come se non sapessero che esistiamo, eppure da decine di anni collaboriamo con
i funzionari della soprintendenza ». Partecipano ai progetti e svolgono il ruolo di sentinella sul territorio
per la tutela dei beni archeologici. Sono proprio loro, in molti casi, a occuparsi degli scavi e della tutela
anche all' interno delle aree private. «Non sappiamo ancora come avverrà la riorganizzazione 
aggiunge Frontoni  ma rischiamo davvero di ritrovarci senza i giusti contatti di lavoro. Il dramma è che
non siamo stati considerati minimamente perché noi free lance figuriamo negli elenchi del ministero e
della soprintendenza, ma non abbiamo un albo professionale. Il risultato è che siamo senza tutele».
Le politiche messe in campo, a quanto dicono, non vanno nella loro direzione.
Salvo Barrano ha 40 anni, è specializzato in archeologia classica ed è il presidente dell' Associazione
nazionale archeologi.
Lavora con successo da free lance sia con la soprintendenza che con i privati. E contesta la riforma
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«perché sembrando staff affiatati per ricomporli sotto altre forme allungherà i tempi della burocrazia a
danno dei cittadini». Nel mirino della critica i bandi per i volontari. «A dicembre  spiega  hanno indetto
un bando per 1265 unità di servizio civile volontario nei luoghi della cultura con mansioni tecniche, a
poco più di 400 euro al mese. Vi sembra rispettoso della nostra professionalità?».
Chiedono ora una revisione del testo che per il Mibact, invece, resta intoccabile.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Nuovo dipendente? Il bonus permane, se è
qualificato

La cessazione del rapporto di lavoro può non
costituire causa di revoca delle agevolazioni
del credito d' imposta per assunzione di
personale qualificato se il dipendente cessato
viene sostituito da figura professionale avente
l e   s t e s s e   c a r a t t e r i s t i c h e   d i   q u e l l o
precedentemente assunto. L' impresa dovrà
dare comunicazione al ministero dello sviluppo
economico dell' avvenuta sostituzione, del
nominativo del neo assunto e della decorrenza
della nuova assunzione entro un massimo di
trenta giorni. Queste alcune delle risposte sull'
accesso alle agevolazioni del credito d'
impos ta  per  assunz ione  d i  pe rsona le
qualificato relative al periodo 1° gennaio 2014
al 31 dicembre 2014. A partire dall' 11 gennaio
2016 il sistema (www.cipaq.
mise.gov.it) acquisisce unicamente nuove
istanze di credito di imposta per l' assunzione
di personale qualificato nel periodo 1° gennaio
201431 dicembre 2014. Ricordiamo che a
disposizione delle imprese vi sono 75.019.767
euro da utilizzarsi nell' anno 2014 (la cifra
totale è composta da 41.662.760 euro relativo
a un res iduo del  2013 uni tamente a l le
disponibilità di bilancio dell' anno 2014 pari a
33.357.007 euro). Dall' importo di 75.019.767
euro è riservata una quota pari a due milioni di
euro alle imprese startup innovative e incubatori d' impresa e una quota di tre milioni di euro alle
imprese con sede o unità locali nei territori colpiti dal sisma del 20 e 29 maggio 2012.
Il credito d' imposta è abrogato dalla legge di Stabilità 2015 perché assorbito dal nuovo credito d'
imposta per la ricerca e sviluppo previsto dalla medesima legge. La normativa prevede che il dato
occupazionale deve essere rilevato dai dati del bilancio approvato dal consiglio di amministrazione ed
esposti nella nota integrativa. Se l' impresa non è tenuta alla redazione del bilancio o se tali dati non
sono rilevabili dalla nota integrativa, il dato occupazionale dovrà essere espresso con riferimento al libro
unico del lavoro alla data del 31 dicembre. Per quanto riguarda il criterio con cui determinare il numero
degli occupati complessivi dell' impresa, sia per l' esercizio antecedente a quello dell' assunzione che
per quelli successivi, si precisa che se il dato occupazionale è riportato nella nota integrativa al bilancio,
questo stesso dato (eventualmente al netto dei pensionamenti intervenuti nell' esercizio) va indicato nell'
istanza per il credito d' imposta e, per le successive certificazioni annuali (due per le Pmi e tre per le
grandi imprese), il dato occupazionale va rilevato con il medesimo criterio utilizzato per il bilancio dell'
esercizio precedente all' assunzione. Per le imprese che nella nota integrativa non hanno indicato il dato
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occupazionale e per le imprese non tenute alla redazione del bilancio, il dato va rilevato dal «libro unico
del lavoro» indicando il numero totale dei dipendenti in essere al 31 dicembre.
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Dice di ispirarsi a Obama, ma si faceva ai tempi del Pci. Intanto B. sceglie il suo candidato

Per Fassino, i soldati di Piero
La sinistra riusa la campagna elettorale porta a porta

I selfie con i ragazzini quasi fosse Matteo
Renzi, in piazza per Svegliati Italia e poi le
inossidabili inaugurazioni, le classiche visite ai
cantieri e anche un' inedita vitalità sui social
network. Per Piero Fassino la campagna
elettorale per riconfermarsi sindaco di Torino è
proprio iniziata. Ma l' ex segretario dei Ds non
dimentica le sue origini, il suo passato sotto la
falce e martello e quell' attivismo che, nelle
regioni rosse, avevano i militanti del Pci
quando,  in occasione del le elezioni ,  s i
mobilitavano e iniziavano a battere il territorio
a destra e a manca per raccogliere consensi.
E così rispolvera l' idea della propaganda
porta a porta arruolando un eserci to di
volontari, i soldati di Piero, per ora circa
duecento persone che passeranno in rassegna
i 23 quartieri di Torino per (ri)avvicinare i
possibili elettori al motto #noisiamoTorino.
Ovviamente è molto più cool dire di ispirarsi
alla seconda campagna elettorale di Barack
Obama, ma il modello a sinistra è già piuttosto
collaudato. Il presidente Usa aveva spedito i
g iovani  casa per casa, Fassino  invece
accoglie tutti, dagli studenti ai pensionati, e per
far parte di questa rete di volontari è sufficiente
iscriversi dal sito internet del candidato
sindaco. L' ingaggiare persone comuni per la
campagna elettorale, una sorta di «predicatori della politica», è una precisa strategia per tentare di
riavvicinare i torinesi soprattutto in quei quartieri dove l' area del non voto è consistente e dove le
preferenze potrebbero ricadere su Chiara Appendino, la candidata del Movimento 5 Stelle di Beppe
Grillo, la vera sfidante di Fassino.
Il sindaco, però, non smette di guardare al centro e in suo sostegno è nata la lista «Cantiere Civico»
promossa dal consigliere regionale Mario Giaccone, uomo di fiducia del governatore del Piemonte
Sergio Chiamparino.
Sul fronte del centrodestra, intanto, Silvio Berlusconi pare aver dato il via libero alla candidatura di
Osvaldo Napoli.
Sarà il suo nome che Forza Italia porterà al tavolo degli alleati: la Lega Nord di Matteo Salvini che, dice
a Repubblica, «lo conosco bene, lo stimavo come parlamentare», e Fratelli d' Italia di Giorgia Meloni. Il
Carroccio, però, era più propenso a una candidatura civica come quella del notaio Alberto Morano,
incontrato dal vice segretario federale Riccardo Molinari, e che Salvini potrebbe presto vedere a sua
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volta, magari proprio per aver conferma dell' iniziale predilizione della Lega per il suo profilo civico.
© Riproduzione riservata.
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Università

E' urgente un piano nazionale per la ricerca

«Qui l' unico limite è il cielo»: ha detto proprio
c o s ì   q u a l c h e   g i o r n o   f a   a   N a p o l i ,   l '
amministratore delegato della società che
capitalizza più dell' intera Piazza Affari, nell'
annunciare l' apertura della prima scuola che
svilupperà applicazioni per i sistemi operativi
Apple in Europa. Ma com' è possibile che la
società che, più di tutte, ha costruito futuro fa
un significativo investimento in conoscenza
ne l l a   c i t t à   c he   semb ra   e s se r e   s t a t a
abbandonata dall' intera generazione dalla
quale ci si aspetta innovazione? Può ripartire
d a  Napo l i   u n   p i ù   amp i o   p r o g e t t o   d i
cambiamento che cerchi nelle università e
nella r icerca quella crescita stabile che
continua a sfuggirci?
In effetti, la conoscenza non è stata trattata
bene negli ultimi vent' anni nel Paese che gli
ha dato alcuni dei contributi più significativi.
L' università si trova, secondo alcuni, di fronte
ad un doppio disfacimento: meno soldi a livello
complessivo e una sostanziale ritirata dal
Mezzogiorno che verrebbe penalizzato da
meccanismi di valutazione che aggravano il
ritardo, allocando una parte crescente delle
risorse alle università migliori. Tuttavia, alle
analisi di chi tuona chiudendo regolarmente il
lamento con una richiesta di più soldi, manca,
spesso, una proposta.
In effetti, è vero che spendiamo meno di altri Paesi in università, come dicono i numeri dell' Oecd. Il dato
è persino più drammatico se consideriamo che lo Stato spende in pensioni quattro volte di più di quello
che investe in educazione (dagli asili alle università). Tuttavia, se vogliamo cogliere gli elementi positivi
su cui costruire una proposta, va anche riconosciuto che, dopo la caduta verticale che si è verificata tra
il 2008 ed il 2013, negli ultimi due anni la tendenza si è bloccata e nel 2016 le risorse per l' università
aumentano per l' assunzione di docenti che, in parte, sono esterni ad un sistema che è malato di
autoreferenzialità.
Vero è, poi, che la valutazione tende a spostare i finanziamenti sugli atenei del Nord. Ma altrettanto vero
è che di merito la foresta pietrificata dell' università italiana ha bisogno assoluto e che è positivo il fatto
che la quota di risorse assegnate sulla base dei risultati sia passata da zero al 25% negli ultimi sei anni.
Semmai i meccanismi di riconoscimento del merito vanno migliorati e rafforzati. Legando a migliori
prestazioni, non solo e non tanto la quantità di risorse, ma quella di autonomia che è indispensabile per
far crescere chi lavora meglio.
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Eliminando l' equivoco che contino solo le pubblicazioni. Introducendo nella valutazione i miglioramenti
di un' università su se stessa, più che i valori assoluti, e assegnando un premio a quelle che crescono in
territori difficili. Nel Mezzogiorno, ad esempio.
Per serietà, va riconosciuto, però, che gli atenei del Sud continuano ad avere a disposizione
finanziamenti ordinari per studente che sono allineati a quelli del resto d' Italia (secondo i dati Miur,
quasi esattamente un terzo del totale al quale corrisponde un terzo degli iscritti in corso). Senza
contare, però, i fondi europei destinati al Sud e su cui è urgente che il Miur tagli qualsiasi ulteriore
mancia a quei sistemi di clientela che sono i peggiori nemici del cambiamento.
Infine, sono pochi i laureati (il 17% contro una media del 33% per i Paesi più sviluppati), anche se sono
aumentati del 50% negli ultimi dieci anni. È evidente però che le imprese italiane chiedono meno
competenze (inferiore è in Italia la differenza di remunerazione tra chi è laureato e chi non lo è, ed
ancora più basso è il premio per chi consegue un dottorato).
Per riuscire a scardinare sistemi di potere che ruotano attorno a pochi baroni e la reciproca indifferenza
tra ricerca e imprese non possiamo, però, fare l' errore di affidarci all' ennesima riforma che pretenda di
cambiare tutto e faccia l' errore di distribuire su troppi tavoli risorse politiche e finanziarie scarse.
Rimandando, di fatto, il conseguimento di risultati in grado di conquistare al cambiamento ulteriore
consenso.
Si approvi, dunque e subito, un Piano Nazionale della Ricerca che indichi obiettivi limitati e ambiziosi. Si
concentri su pochi territori e su quelle che sono le priorità industriali, lo sforzo politico e manageriale
necessario per rendere stabile la collaborazione tra imprese, centri di ricerca, governo e società civile
che è stata indispensabile  dalla Olivetti fino all' Apple  per fare innovazione.
Tim Cook deve aver visto a Napoli quella fame di riscatto, quel filo di follia che è all' inizio del sogno
visionario di Steve Jobs di creare perfezione e che la multinazionale della mela sembra aver smarrito
senza il suo fondatore: potrebbe essere questo il vantaggio paradossale di un intero Paese che riparte
dopo essere rimasto fermo per vent' anni.

FRANCESCO GRILLO
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Formarsi con il bollino blu
Dai seminari alle attività sportive, i sistemi che certificano le vostre competenze

Un curriculum a cui aggiungere sempre più
"stellette". È quello a cui aspira il neolaureato
di oggi perché le competenze richieste sono di
più e la concorrenza sul mercato del lavoro
aumenta. Tra le ultime novità in merito ci sono
gli Open Badges, una nuova modalità di
riconoscimento digitale e certificato delle
proprie competenze, introdotto dalla Mozilla
Foundation e già utilizzato in diverse città del
mondo per valorizzare il patrimonio di soggetti
formativi di un' area urbana e delle «skill»
acquisite dai cittadini da spendere in ambito
professionale. L' esempio più noto è quello di
C h i c a g o   C i t y   o f   l e a r n i n g   (
https://chicagocityoflearning.org/ ).
«Milano è la prima città italiana ad avviare la
sperimentazione di questo sistema digitale
che  pe rme t t e   d i   ce r t i f i c a re   on l i ne   l e
competenze maturate dai cittadini iscritti e
riconosciuta a livello internazionale.
Per l' anno scolastico 20152016 abbiamo
avviato la sperimentazione sui corsi di lingua
del Comune di Milano, in partnership tecnica
con Consorzio Cineca che ha messo a
disposizione la propria piattaforma Bestr»,
spiega l' assessore alle Politiche per il Lavoro
Cristina Tajani.
Anche l' Università Bicocca o il Centro Servizi
per i l Volontariato hanno fatto analoghe
sperimentazioni su alcune loro esperienze formative. L' Ateneo riconoscerà agli studenti una serie di
competenze trasversali e le certificherà attraverso gli Open Badges a partire dagli esami alle attività
sportive, dalle iniziative inserite nel progetto iBicocca ai JobsDay, dai seminari alle proposte culturali.
Ma quali saranno i vantaggi effettivi? «Oltre al riconoscimento e alla certificazione delle skill e delle
conoscenze acquisite con attività extracurriculari, avvalendosi degli Open Badges gli studenti potranno
incrementare la loro visibilità e la loro web reputation; sui social network importanti per l' ingresso nel
mondo del lavoro, come Linkedin, Twitter o Facebook, non dovranno più "autocertificare" tutto quello
che han fatto e sanno fare grazie alle loro attività extracurriculari: sarà l' Università Bicocca stessa a
certificare questi traguardi», precisa il prorettore Paolo Cherubini che aggiunge che l' Ateneo intende
concretizzare, in sinergia con le aziende e le istituzioni del territorio, un catalogo di attività formative "a
sportello", che non siano per forza master o corsi di laurea.
Anche l' Università Bocconi pone molta attenzione alle certificazioni. Bruno Busacca, dean della Sda cita
per esempio il Bec, business excellence certificate rivolto a manager che abbiano superato con
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successo programmi di formazione executive su misura per la loro attività. La stessa Sda fa parte dell'
1% delle business school accreditata dai maggiori organismi di valutazione .
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